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Ожидаемое решение
– Владыка, прошло 10 лет с того дня, как 

по решению Святейшего Патриарха и 
Священного Синода Вы были назна-
чены правящим архиереем Санкт-
Петербургской епархии и главой Санкт-
Петербургской митрополии. Как Вы 
узнали об этом решении и каковы были 
Ваши первые ощущения?

–	К	этому	всё	шло.	Заканчивалось	пяти-
летие	 моего	 пребывания	 в	 должности	
управляющего	 делами	 Московской	
Патриархии,	мне	хотелось	больше	зани-
маться	 епархиальной	 жизнью	 Саран-
ской	 кафедры,	 чем	 административно-
церковной	 деятельностью.	 В	 беседе	 со	
мной	Святейший	сказал,	что	в	марте	на	
Синоде	 будет	 принято	 решение.	 Оно	 и	
было	принято	–	меня	назначили	в	Санкт-
Петербург.	 Решение,	 можно	 сказать,	
парадоксальное:	 мол,	 хочешь	 больше	
работать	в	епархии?	Вот,	пожалуйста!

Приехал	я	в	Санкт-Петербург	на	«Сап-
сане»,	меня	встречал	на	вокзале	тогдаш-
ний	 губернатор	 Георгий	 Полтавченко.	
Знаком	 ли	 был	 я	 с	 городом?	 Конечно	
знаком!	Знал	и	духовенство,	и	приходы.	
Много	 раз	 участвовал	 в	 заседаниях	
Синода,	которые	здесь	проводились,	при-
езжал	вместе	со	Святейшим	Патриархом	
на	богослужения	и	различные	торжества.	
Так	что	 город	на	Неве	не	был	для	меня	
совершенно	новым,	незнакомым	местом.	
Конечно,	масштабы	Мордовии	и	Санкт-
Петербурга	отличаются	в	разы:	в	Мордо-
вии,	во	всей	республике,	население	около	
восьмисот	тысяч,	а	здесь	–	более	пяти	с	
половиной	миллионов.	Но	удивительно,	
что	 приходов	 в	 Мордовии	 к	 моменту	
окончания	 моего	 служения	 было	 в	 два	
раза	 больше,	 чем	 в	 Санкт-Петербурге:	
в	 Мордовии	 430	 приходов,	 а	 в	 Петер-
бурге	–	205.

Правда,	 в	 Петербурге	 больше	 штат-
ного	 духовенства,	 так	 как	 приходы	
городские	 и	 многие	 из	 них	 в	 своем	
штате	 имеют	 не	 одного,	 как	 в	 сельских	
храмах,	 а	 несколько	 клириков.	 Моей	
первой	 задачей	 стало	 увеличение	 коли-
чества	 приходов.	 Примером	 для	 меня	
была	 Москва,	 где	 действует	 программа	
«200	храмов».	У	нас	на	такую	программу	
власти	не	пошли.	Мы	предлагали:	пусть	
не	200,	но	хотя	бы	какую-то	конкретную	
цифру	принять	–	нет,	не	получилось.	Тем	
не	менее	 за	прошедшие	10	лет	 в	нашей	
епархии	 открылся	 91	 приход	 без	 вся-
кой	 специально	 заявленной	 программы,	
так	 что	 теперь	 их	 почти	 300.	 Соответ-

ственно,	и	численность	духовенства	уве-
личилась	 на	 239	 человек.	 Увеличилось	
число	 благочиний,	 их	 стало	 на	 восемь	
больше.	Увеличилось	число	воскресных	
школ,	 хотя	 они	 есть	 всё	 еще	 не	 везде,	
но	мы	этим	занимаемся.

Петербург,	как	я	уже	сказал,	был	мне	
в	общих	чертах	знаком,	и	я	понимал	мас-
штаб	работы.	В	Мордовии	–	в	основном	
сельские	 приходы,	 городских	 храмов	
было	 около	 30,	 и	 поэтому	 там	 другой	
контингент.	А	в	Санкт-Петербурге	иначе:	
здесь	много	ученых,	студентов,	интелли-
генции,	военных.	Мы	работаем	и	взаимо-
действуем	со	всеми.	Везде	у	нас	откры-
ваются	 храмы,	 в	 том	 числе	 в	 учебных	
заведениях,	включая	военные.

– Вы сказали, что разговор со Святей-
шим шел о том, что Вы уже много лет 
служили в должности управляющего 
делами Московской Патриархии, 
совмещая её с епархиальным слу-
жением в Саранске. Но Вас ведь так 
и не освободили от этой должности, 
назначив сюда. Вернее, освободили, но 
гораздо позже, пять лет спустя.

–	Да,	 в	 результате	 меня	 не	 освободили,	
а,	 получается,	 еще	 и	 добавили	 работы,	
переведя	на	более	видную	и	ответствен-
ную	кафедру.	Можно	сказать	кратко:	Свя-
тейший	не	дает	расслабиться.	Ведь	когда	я	
служил	в	Саранске,	надо	было	регулярно	
бывать	и	в	Москве,	сопровождать	Патри-
арха,	а	это	связано	с	постоянными	разъ-

ездами,	 поездками.	 В	 этом	 отношении	
перевод	 в	Петербург	мало	 что	 изменил,	
разве	 что	 теперь	 я	 преодолевал	 рассто-
яние	между	 своей	 епархией	 и	 столицей	
не	 на	 самолете,	 а	 на	 поезде	 –	минимум	
раз	 в	 неделю,	 туда	 и	 обратно.	В	 будние	
дни,	 понедельник-вторник,	 редко	 когда	
удавалось	 быть	 здесь.	 В	 основном	 при-
езжал	 только	 на	 субботу-воскресенье,	
потому	что	в	Москве	всегда	очень	много	
дел.	Сочетать	 должность	 управляющего	
делами	 и	 управлять	 при	 этом	 большой	
митрополией	 очень	 сложно.	Когда	меня	
освободили	от	этой	должности,	я	почув-
ствовал	 облегчение,	 в	 первую	 очередь	
потому,	что	получилось	намного	больше	
уделять	внимания	епархии.	Если	раньше	
я	мог	служить	только	по	субботам	и	вос-
кресеньям,	то	сейчас	служу	и	на	буднях,	
если	 на	 этот	 день	 выпадает	 праздник.	
Но	 главное,	 что	появилась	возможность	
общаться	 с	 народом.	Это	 самое	 главное	
для	архиерея.

Какие храмы нужны
– Трудно не заметить, Владыка, что Вы 

не меньше, а может быть, и больше 
любите служить в маленьких храмах, 
прежде всего в спальных районах, 
нежели в больших соборах. Вы об этом 
даже сами упомянули в своем высту-
плении на недавнем епархиальном 
собрании в конце 2023 года. Как Вы 
можете это прокомментировать?

–	Я	уже	давно	заметил,	что,	когда	мы	слу-
жим	 в	 больших	 соборах,	 часто	 бывает,	
что	 храм-то	 большой,	 а	 народу	 столько	
же,	 сколько	 и	 в	 маленьких.	 Напри-
мер,	 в	 большом	храме	на	 богослужение	
пришли	 сто	 человек	 –	 и	 в	 маленьком	
те	же	сто!	Если	бы	в	большой	собор	при-
ходила	тысяча,	 а	 в	маленький	храм	сто,	
вот	тогда	была	бы	разница.	Но	такого	не	
наблюдается.	 Вот	 недавно	 мы	 служили	
Всенощную	 в	 небольшом	 храме	 –	 был	
131	 человек	 на	 помазании,	 а	 на	 следу-
ющий	 день	 была	 служба	 в	 большом	
соборе	 –	 было	 132	 человека.	 Так	 какая	
разница,	большой	это	храм	или	малень-
кий?	 Тут,	 конечно,	 эффект	 во	 многом	
чисто	 психологический.	 Конечно,	 на	
Рождество	и	на	Пасху	в	храмы	приходит	
много	народу,	но	на	обычных	богослуже-
ниях	бывает	обычно	не	больше	ста	чело-
век	с	небольшим.	Но	в	маленьком	храме	
люди	стоят	теснее,	ближе	друг	к	другу	–	
и	 создается	 ощущение	 большего	 уюта,	
сплоченности,	единения.
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Митрополит Варсонофий: 
ДЕСЯТЬ ЛЕТ НА ПЕТЕРБУРГСКОЙ КАФЕДРЕ

В	марте	2024	года	исполняется	10	лет	с	тех	пор,	как	владыке	Вар-
сонофию	 решением	 Священного	 Синода	 было	 определено	 стать	
митрополитом	Санкт-Петербургским	и	Ладожским,	 главой	Санкт-
Петербургской	 митрополии.	 Это	 большой	 срок:	 многое	 сделано,	
многое	 построено,	 многое	 переосмыслено.	 Но	 еще	 больше	 пред-
стоит.	О	заботах	и	«творческих	планах»,	о	внешнем	и	внутреннем	в	
архиерейском	служении,	о	праздниках	и	буднях	рассказывает	глав-
ный	редактор	журнала	«Вода	живая»	митрополит	Варсонофий.
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– Тогда получается, что нет смысла 

строить большие храмы?
–	Смысл,	 конечно,	 есть	 –	 для	 больших	
праздников.	На	Пасху	в	маленьком	храме	
люди	 не	 помещаются.	 В	 Казанский	
кафедральный	собор,	например,	по	боль-
шим	 праздникам	 приходят	 несколько	
тысяч	человек.	Тут	важно	еще	и	 то,	 где	
храм	 расположен.	 Если	 рядом	 много	
домов,	 людям	 легко	 туда	 прийти	 на	
службу.	А	если	район	нежилой,	с	транс-
портом	 сложно,	 то	 и	 храм	 становится	
труднодоступным	 и	 малопосещаемым.	
Поэтому	важно	строить	больше	храмов:	
чтобы	они	были	доступнее,	чтобы	люди	
могли	прийти	в	храм	пешком,	а	не	ехать.	
Молодые	 люди-то	 доедут,	 но	 у	 нас	 же	
много	 пенсионеров,	 инвалидов.	 А	 еще	
есть	 такие	 пожилые,	 которые	 из	 дома	
вообще	не	выходят,	и	нужно,	чтобы	непо-
далеку	был	приход,	где	бы	о	них	знали	и	
батюшка	мог	бы	их	причащать,	 соборо-
вать.	Поэтому	так	важны	храмы	в	стро-
ящихся	 микрорайонах.	 И	 воскресные	
школы	там	тоже	очень	нужны.

Планы и цели
– Владыка, какие события за прошед-

шие 10 лет Вам особенно запомнились?
–	Каждый	 год	 происходят	 какие-то	 важ-
ные	 события.	 Из	 недавних	 самых	 зна-
чительных	 событий,	 в	 прошлом	 году,	 –	
перенесение	 раки	 святого	 Александра	
Невского	в	Лавру,	возвращение	лаврской	
Благовещенской	 церкви.	 В	 предыду-
щие	 годы	 самыми	 значительными	 собы-
тиями	 были	 возвращение	 Смольного,	
Сампсониевского	 соборов.	 Запомнились,	
конечно,	 торжества	 280-летия	 Санкт-Пе-
тер	бургской	 епархии.	 Было	 много	 бого-
служений,	 посвященных	 юбилейным	
датам	 святых.	 Нас	 посещают	 делегации	
зарубежных	 Церквей.	 Важным	 собы-
тием	было	прославление	в	лике	святых	и	
обретение	 мощей	 священноисповедника	
Михаила	 Союзова,	 настоятеля	 Князь-
Владимирского	 собора.	 Наверное,	 в	
Петербурге	не	бывает	года,	чтобы	не	отме-
чались	какие-либо	памятные	даты.	Не	так	
давно	мы	отмечали	800-летие	со	дня	рож-
дения	 святого	 Александра	 Невского	 –	 а	
в	этом	году	будем	праздновать	300-летие	
перенесения	 его	 мощей	 в	 Санкт-Пе	тер-
бург.	Намечаем	план	празднования	на	год,	
всё	исполняем	–	и	слава	Богу!

– Получив назначение в Петербург, 
Вы ехали с определенным представле-
нием о нашем городе. Изменилось ли 
оно за прошедшее с тех пор время?

–	У	 меня	 с	 самого	 начала	 были	 опре-
деленные	 планы,	 я	 их	 наметил	 и	 иду	 к	
намеченной	 цели.	 Говорить	 об	 этом	 я	
сейчас	пока	не	буду.	Но	прежде	чем	я	к	
чему-нибудь	приступаю,	я	заранее	обду-
мываю.	Большая	цель-то,	конечно,	одна	–	
спасение	 людей	 через	 Церковь,	 через	
храм,	 через	 общину,	 но	 есть	множество	
промежуточных	 целей.	 Вот	 и	 подклю-
чаю	всех,	кто	мог	бы	над	этим	со	мной	
работать.	Так,	есть	планы	по	увеличению	
количества	 храмов,	 численности	 духо-
венства,	прославлению	святых…	Нельзя	
жить	 бесцельно,	 всегда	 надо	 иметь	 в	
виду,	куда	двигаться.	Даже	в	плане	внеш-
них	 параметров,	 каких-то	 численных	
показателей	 надо	 ставить	 перед	 собой	
задачи,	но,	конечно,	есть	еще	внутренняя	
духовная	работа.	Видно	только	внешнее,	
а	внутреннее	не	видит	никто.

Думаю,	любой	архиерей	ставит	перед	
собой	 подобные	 задачи,	 когда	 вступает	
на	 кафедру.	 И	 может	 быть,	 в	 прежние	
времена	 для	 архиереев	 первостепенной	
задачей	было	сохранить	и	бережно	пере-

дать	преемникам	то,	что	ты	сам	воспри-
нял	от	предшественников.	Сейчас	не	так!	
Сейчас	надо	не	просто	хранить,	а	совер-
шенствовать	 и	 преумножать	 –	 как	 ска-
зано	 в	 Евангелии,	 преумножать	 данные	
тебе	 таланты.	 Один	 талант	 получил	 –	
надо	десять	талантов	Богу	принести.

Нужно,	 чтобы	 наш	 Петербург	 был	
верующим	 городом.	 Любой	 архиерей	
думает	о	том,	чтобы	воцерковить	народ,	
живущий	в	его	городе.

– Какими методами?
–	Нужна	 миссия.	Миссия	Церкви	 сфор-
мулирована	 еще	 Спасителем	 в	 Еванге-
лии:	«Идите,	научите	все	народы,	крестя	
их	во	имя	Отца	и	Сына	и	Святого	Духа»	
(Мф.	28,	19).	И	она	сначала	совершалась	
через	 апостолов:	 они	 шли	 и	 рассказы-
вали	 о	 Христе,	 потому	 что	 сами	 были	
свидетелями,	 видели	Его,	 видели,	 какие	
Он	 совершал	 чудеса,	 учение	 Его	 знали,	
и	рассказывали	обо	всем	этом	простыми	
словами.	И	вся	их	проповедь	была	пре-
жде	всего	о	Кресте	и	Воскресении.	Они	
приходили	 в	 какое-нибудь	 селение	 и	
находили	 одну	 семью,	 из	 этой	 семьи	
получалась	община,	и	 так	далее.	Задача	
у	них	была	–	выполнить	миссию	Христа,	
проповедовать	 и	 спасать	 людей,	 приоб-
щать	 их	 ко	 Христу,	 чтобы	 люди	 полю-
били	 Христа.	 Основная	 миссия	 любого	
архиерея	–	чтобы	народ	поверил	во	Хри-
ста	и	полюбил	Его.	Выполнять	эту	задачу	
можно	и	 через	 строительство	 храмов,	 и	
через	 увеличение	 числа	 воскресных	
школ,	и	через	другую	деятельность.

– Можно ли для этого использовать в том 
числе и современные средства?

–	Конечно.	Молодые	 священники,	 как	и	
другие	молодые	люди,	часто	сидят	в	раз-
личных	гаджетах,	пользуются	современ-
ными	средствами	коммуникации.	Это	всё	
надо	использовать	для	миссии.

Конечно,	 у	 нас	 много	 и	 пенсионе-
ров,	людей	в	возрасте,	которых	можно	и	
нужно	 привлекать	 к	 приходской	 жизни	
более	 традиционными	 способами.	
К	 сожалению,	 много	 людей,	 которые,	
прожив	долгую	жизнь,	ничего	не	 знают	
о	Боге	и	о	вере,	да	так	и	умирают.	Но	где	
народ	–	там	должна	быть	миссия:	и	среди	
пожилых,	и	среди	детей,	и	среди	студен-
тов.	 Работы	 непочатый	 край.	 Надо	 рас-
пахать	это	поле	и	посеять	в	него	доброе	
семя,	 чтобы	 здесь	 появились	 хотя	 бы	
зачатки	 веры.	 В	 этом	 и	 цель	 архиерей-
ского,	 как	 и	 вообще	 любого	 церковного	
служения,	 –	привести	людей	ко	Христу.	
Всё	остальное	–	средства.	Конечно,	каж-
дый	архиерей	подбирает	себе	помощни-
ков,	 соработников,	 –	 таких,	 с	 которыми	
легко	 работать:	 благочинных,	 предсе-
дателей	 отделов,	 сотрудников.	 Должна	
быть	 дружная	 команда,	 выполняющая	
общую	работу.

– Получаете ли Вы обратную связь, 
то есть отзывы прихожан о церков-
ной жизни в нашем городе? Какими 
способами Вы узнаете о них, помимо 
личного общения во время посещения 
приходов?

–	Я,	 например,	 если	 у	 меня	 есть	 воз-
можность,	 всегда	 прошу	 гостей,	 палом-
ников	из	 других	 епархий,	 которые	меня	
навещают,	чтобы	они	делились	со	мной	
впечатлениями	от	своих	визитов	в	наши	
храмы.	Как	правило,	всем	всё	нравится.	
Как-то	 раз,	 правда,	 приехали	 палом-
ники,	 в	 основном	 немолодые	 люди,	 и	
наша	 паломническая	 служба	 устроила	
им	 посещение	 наших	 святынь.	 Поездка	
была	 насыщенная,	 всем	 понравилось	
везде,	 где	 они	 побывали,	 но	 не	 удержа-

лись	от	жалобы,	что	в	автобусе	кресла	не	
очень	удобные.	Мы	их	и	поменяли.

Проповеди и книги
– Владыка, поделитесь, пожалуйста, как 

Вы готовитесь к проповедям.
–	Обычно,	 когда	 я	 читаю	 те	 или	 иные	
книги,	будь	то	жития	святых	или	другие	
произведения,	 я	 делаю	 себе	 выписки	 в	
записную	книжку,	 а	потом,	когда	насту-
пает	подходящий	случай	или	повод,	про-
сто	освежаю,	воскрешаю	в	памяти.

– Не возникает желания подсмотреть 
в эти записи во время проповеди?

–	Я	 подсматриваю	 порой	 только	 лишь	
перед	тем,	как	выйти	на	амвон.

– А допустимо ли, на Ваш взгляд, батюшке 
посматривать в текст во время пропо-
веди?

–	До	 революции	 так	 и	 было	 –	 читали	
по	книге	или	по	написанному.	Например,	
митрополит	 Филарет	 (Дроздов)	 читал	
свои	проповеди.	Не	вижу	в	этом	ничего	
страшного:	это	же	его	собственный	текст.

– А кто из Ваших предшественников, 
архиереев на Петербургской кафедре, 
Вам особенно близок и интересен?

–	Мне	 интересны	 все,	 о	 ком	 сохрани-
лись	материалы,	 изданы	книги.	Вообще	
я	 много	 читаю.	 Всё,	 что	 мне	 попадает	
в	руки,	я	читаю	или	просматриваю,	в	том	
числе	 труды	 современных	 богословов,	
например	то,	что	издает	наша	Духовная	
академия,	а	мне	потом	передает	владыка	
ректор.

Другой	вопрос,	что	не	обо	всех	архи-
ереях	написано	и	не	все	оставили	после	
себя	наследие	 в	 виде	 книг.	Вот	недавно	
читал	 о	 патриархе	 Сергии,	 митропо-
лите	 Николае	 (Ярушевиче).	 Осталось	
что	 почитать	 от	 митрополита	 Иоанна	
(Снычева),	 его	 дневники	 например.	
Мне	 интересно	 и	 даже	 любопытно,	 как	
они	 руководили	 епархиальной	 жизнью.	
Но,	 к	 сожалению,	 не	 все	 после	 себя	
что-то	оставили.

Из	 более	 давних	 наших	 иерархов,	
например	 XIX	 века,	 познавательное	
чтение	 для	 меня	 –	 это	 труды	 святите-
лей	 Игнатия	 (Брянчанинова),	 Феофана	
Затворника.	Причем	не	только	серьезные	
сочинения,	 но	 и	 какие-нибудь	 житей-
ские	 истории.	 Там	 много	 юмора.	 Могу	
такой	пример	привести,	который	сейчас	
пришел	на	ум.	Святитель	Феофан	вспо-
минает,	 как,	 будучи	 иеромонахом,	 он	
приехал	в	Святую	Землю.	Пригласили	в	
гости	и	предложили	куриный	суп.	Поста	
не	 было,	 но	 как	монах	 он	почувствовал	
неловкость.	 Однако	 отказываться	 было	
неудобно.	«Отведал	я	этого	супа,	–	пишет	
владыка.	 –	 Разве	 же	 это	 куриный	 суп!	
Курица	ноги	помыла,	вот	и	всё!	Вот	у	нас	
в	России	куриный	суп!..»

Юмористом	 был	 и	 владыка	 Порфи-
рий	 (Успенский),	 который	 оставил	 пре-
красные	 исследования	 по	 Афону,	 Свя-
той	 Земле.	 Зачитаешься,	 не	 оторваться!	
Я	 очень	 люблю	 его	 читать.	 К	 примеру,	
как	он	подробно	описывал	нравы	и	обы-
чаи	 греческого	 константинопольского	
духовенства	того	времени.

Паломничество и отдых
– А когда Вы полюбили Святую Землю?
–	Когда	я	был	студентом.

– Это какие годы?
–	Студентом	Духовной	семинарии,	а	потом	
Академии	 я	 был	 с	 1976-го	 по	 1986	 год.	
Моя	кандидатская	работа	была	посвящена	
истории	Афона.	И	целую	главу	я	посвятил	
исследователям	Святой	Горы,	в	том	числе	
русским	ученым	–	Успенскому,	Кондакову,	

Севастьянову.	Они	уже	тогда	исследовали	
древние	 рукописи	 возрастом	 до	 тысячи	
лет,	в	которых	хорошо	видны	связи	России	
с	Афоном	на	протяжении	долгого	времени.

В	середине	1980-х	годов,	когда	я	писал	
работу,	многие	 труды	наших	исследова-
телей	еще	не	были	изданы,	я	их	читал	в	
рукописях.	Это	целые	горы!	Хранятся	в	
Российской	государственной	библиотеке	
(тогда	она	называлась	Ленинской),	где	я	
проводил	время,	изучая	всё	это	наследие.	
А	Святую	Землю	я	стал	посещать	с	1993	
года.	Долгие	 годы	регулярно	посещал	и	
Афон,	и	Святую	Землю.

– Помните ли Вы свои впечатления 
от самой первой поездки?

–	Да,	 помню,	 конечно!	 Приехал	 я	 тогда	
туда	 один.	 Встречала	 меня	 матушка	
Магдалина,	 поселили	 в	 Горненском	
монастыре,	 провели	 экскурсию.	 Посе-
тил	прежде	 всего	 главные	места	 –	Гроб	
Господень,	 Вифлеем,	 где	 родился	 и	
страдал	 Господь.	 Потом	 меня	 туда	
тянуло	 постоянно.	 Были	 времена,	 когда	
я	 ездил	 два	 раза	 в	 год	 –	 в	 мае	 и	 в	 сен-
тябре.	 Отпуск	 свой	 разделял	 на	 четыре	
недели:	две	из	них	в	Святой	Земле,	еще	
неделю	 на	 Афоне,	 а	 четвертую	 неделю	
часто	ездил	по	Европе,	но	тоже	по	древ-
ним	 христианским	 святыням,	 например	
в	 Бари.	Просто	 отдыхать,	 то	 есть	 снять	
номер	 в	 гостинице	 на	 море,	 купаться	 и	
всё	время	кушать,	мне	неинтересно.

– Некоторые любят и физически потру-
диться, например огородом заняться…

–	Огород	у	меня	тоже	есть.	Даже	 здесь,	
на	Каменном	острове,	где	митрополичья	
резиденция,	у	меня	есть	где	потрудиться	
на	 земле.	 Правда,	 не	 огород	 с	 помидо-
рами	и	огурцами,	а	ягоды:	малина,	клуб-
ника,	 смородина,	 крыжовник,	 и	 яблони.	
Это	я	уже	тут	сам	посадил	–	вместо	цве-
тов,	которые	мне	и	так	везде	дарят.	При-
шлось	переубеждать	наших	женщин-цве-
точниц.	 Люблю	 и	 рыбалку,	 но,	 правда,	
теперь	 этим	 некогда	 заниматься.	 Давно	
уже	не	был.

Причастие как лекарство
– Владыка, позвольте еще один вопрос 

духовно-пастырского характера. Поде-
литесь, пожалуйста, Вашим отноше-
нием к Причастию.

–	Я	 без	 Причастия	 не	 могу!	 Просто	 не	
могу	 жить.	 В	 Причастии	 оживаю,	 им	 и	
живу.	 И	 паству	 всегда	 призываю	 при-
чащаться	 как	 можно	 чаще.	 Говорю	 это	
из	 своего	 опыта.	 Ведь	 смысл	 Литур-
гии	 –	 в	 причащении.	 Кто-то,	 конечно,	
может	 ограничиться	 антидором,	 водич-
кой	 запить.	 Но	 это,	 конечно,	 всё	 не	 то!	
Поэтому	я	никого	не	ограничиваю	в	При-
частии.	Конечно,	никого	не	принуждаю,	
но	настаиваю	на	том,	что	это	очень	жела-
тельно.

– В этом отношении некоторые пастыри 
проявляют строгость.

–	Я	не	строгий,	это	точно.

– Еще не утихли споры по поводу частоты 
причащения мирян. Были священ-
ники, которые выступали за то, чтобы 
причащаться не чаще раза в месяц или 
только в посты, как в старину. Помню, 
один уважаемый священник аргумен-
тировал эту точку зрения так: «Нельзя 
превращать Причастие в таблетку».

–	А	для	меня	Причастие,	если	хотите,	и	
есть	«таблетка»	–	в	том	смысле,	что	это	
лекарство	 для	 болящего,	 то	 есть	 греш-
ного,	 немощного	 человека.	 Без	 такой	
«таблетки»	мне	плохо.

Беседу вёл  
протоиерей Александр Сорокин
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От	 лица	 прихода	 Казанского	
кафедрального	 собора,	 настоя-
телем	 которого	 Вы	 являетесь,	
примите	 искренние	 и	 сердечные	
поздравления	с	10-летием	пребы-
вания	 на	 Санкт-Петербургской	
кафедре	 и	 5-летием	 настоятель-
ства	 в	 главном	 соборе	Северной	
столицы!

Совершая	 высокое	 иерархиче-
ское	 служение,	 на	 которое	 поста-
вил	 Вас	 Господь,	 Вы	 стремитесь	
неустанно	 свидетельствовать	 о	

вечных	 Евангельских	 истинах,	
проявлять	 отеческое	 попече-
ние	 о	 клире	 и	 пастве,	 заботиться	
о	 христианском	 просвещении	
и	 духовно-нравственном	 воспита-
нии	подрастающего	поколения.

Ваш	 богатый	 духовный	
и	 пастырский	 опыт,	 рассуди-
тельность,	 твердость	 и	 ревность	
к	 славе	 Божией	 снискали	 Вам	
любовь	 и	 уважение	 Вашей	 мно-
гочисленной	 паствы,	 признание	
общественности.	 Вы	 заслуженно	

пользуетесь	высоким	авторитетом	
и	любовью	многих	как	церковных,	
так	и	светских	людей.

Молитвенно	желаем	Вам,	доро-
гой	 Владыка,	 помощи	 Божией	 в	
Вашем	 многотрудном	 святитель-
ском	 служении,	 в	 деле	 дальней-
шего	развития	и	процветания	вве-
ренной	Вам	Санкт-Петербургской	
митрополии.

Предстательством	 Царицы	
Небесной	 да	 хранит	 Вас	 Господь	
в	добром	здравии	на	многая	лета!

Поздравление от прихода Казанского кафедрального собора 
ВАШЕ ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕНСТВО, ДОСТОЧТИМЫЙ ВЛАДЫКА И ОТЕЦ!

ФОТОЛЕТОПИСЬ 
десятилетнего служения митрополита Варсонофия на петербургской кафедре
20.04.2014	г.

17.10.2016	г.

12.09.2016	г.18.01.2016	г.

30.07.2017	г. 21.07.2017	г.

03.06.2015	г.

14.04.2015	г.
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08.04.2018	г. 31.05.2019	г.

30.08.2018	г.

28.09.2022	г.

26.01.2024	г. 17.01.2024	г.

27.01.2024	г.

12.09.2023	г.14.04.2023	г.

19.01.2020	г.

05.05.2021	г.
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«КРЕСТ АРХИЕРЕЙСТВА»
В	день	33-летия	своей	архиерейской	хиротонии,	8	фев-

раля	 2024	 года,	 митрополит	 Санкт-Петербургский	 и	
Ладожский	Варсонофий	 совершил	Божественную	 литур-
гию	в	храме	Тихвинской	иконы	Божией	Матери	резиден-
ции	 петербургских	 митрополитов	 на	 Каменном	 острове.	
Его	 Высокопреосвященству	 сослужили	 игумен	 Фома	
(Василенко),	 иерей	Павел	Ермошкин.	В	 храме	молились	
митрополит	 Саранский	 и	Мордовский	 Зиновий,	 епископ	
Кронштадтский	Вениамин.

Были	 возглашены	благодарственные	прошения:	 «Еще	
молимся	 Тебе,	 Господу	 Богу	 нашему,	 о	 еже	 услышатися	
гласу	моления	нашего,	и	молитве,	и	помиловати	раба	Тво-
его,	 ныне	 чествуемаго	 митрополита	 Варсонофия,	 благо-
датию	и	щедротами	Твоими,	 и	 исполнити	 вся	 прошения	
его,	и	простити	ему	вся	согрешения	вольная	и	невольная:	
благоприятным	же	быти	мольбам	и	милостыням	его	пред	
престолом	 владычествия	 Твоего,	 и	 покрыти	 его	 от	 враг	
видимых	и	невидимых,	от	всякия	напасти,	беды	и	скорби,	
и	недугов	избавити,	и	подати	здравие	с	долгоденствием...»	
Правящему	архиерею	пропели	многолетие.

Митрополит	обратился	к	 собравшимся	с	 архипастыр-
ским	словом,	 зачитав	несколько	пожеланий	из	речи	Свя-
тейшего	Патриарха	Алексия	II,	обращенных	к	нему	в	день	
епископской	 хиротонии	 в	 Богоявленском	 кафедральном	
соборе	Москвы.

«Нести	 крест	 архиерейства	 невозможно	 без	 помощи	
Божией,	 констатировал	 Патриарх,	 –	 сказал	 владыка.	 –	
Я	в	этом	убедился	лично	за	годы	служения	и	в	Мордовии,	
и	на	берегах	Невы.	Своих	энергии	и	активности,	какими	бы	
они	ни	были,	не	хватит.	Мы	сталкиваемся	с	такими	силами	
противления,	 что	 без	 Бога	 не	 сможем	 ничего	 сделать.	
«Начни	 свое	 служение	 с	молитвы	и	 в	молитвенном	пред-
стоянии	продолжай	его»,	–	продолжил	Святейший.	Нужно	
постоянно	 окружать	 себя	 молитвой	 как	 щитом.	 «Важно,	
чтобы	ты	все	делал	во	славу	Божию	и	на	благо	нашей	Пра-
вославной	Церкви».	Нужно	служить	не	в	свою	славу,	хотя	
есть	 особое	 почитание,	 подобающее	 сану	 архиерея.	 Все,	

что	мы	имеем,	не	наше,	но	Божие.	«Без	жертвенной	созида-
ющей	любви	всякое	дело	теряет	смысл».	Все	нужно	делать	
с	любовью,	а	не	просто	быть	администратором,	с	властью.	
Все	указы	и	распоряжения	должны	исходить	из	любви».

«Поскольку	 хиротония	 моя	 происходила	 у	 мощей	 пре-
подобного	Серафима	Саровского	в	Елоховском	соборе,	Свя-
тейший	 сказал	 мне,	 чтобы	 я	 старался	 стяжать	 дух	 мирен,	
который	 поможет	 спасению	 окружающих,	 –	 продолжил	
архипастырь.	 –	Мирный	дух	необходим	всем.	Мы	должны	
свидетельствовать,	 что	 носим	 благодать	 Святого	 Духа,	

дарами	которого	являются	мир	в	душе,	радость,	любовь,	дол-
готерпение,	благость,	милосердие,	вера,	кротость,	воздержа-
ние,	о	чем	говорит	апостол	Павел	(Гал.	5,	22-23).	«Предстоит	
заботиться	 тебе	 о	 душах	 пасомых,	 необходимо	 проповедо-
вать	Слово	Божие».	Епископу	следует	всегда	проповедовать	
как	за	богослужением,	так	и	своей	жизнью.	Святейший	также	
привел	 в	 пример	 митрополита	 Петербургского	 Антония	
(Вадковского):	 «Говоря	 об	 архипастырских	 обязанностях,	
владыка	советовал	всегда	быть	бдительным,	проверять	свое	
душевное	состояние:	«Горит	ли	мое	сердце	любовью	к	пасо-
мым,	 болит	 ли	 болью	 ревности	 о	 спасении	 погибающих?	
Есть	ли	в	нем	для	них	место?	Доступно	ли	оно	для	жалости	и	
христианского	сострадания	к	тем,	которые	в	темницах,	в	бес-
просветной	опасности	от	хищных	волков?	Живет	ли	в	нем	
священная	память	о	том,	что	всех	этих	несчастных,	брошен-
ных	и	презираемых	людей	Господь	Своею	братиею	нарицает	
и	 нас,	 пастырей,	 Своим	 примером	 особенному	 попечению	
о	 них	 научает?»	Архиерею	 следует	 вести	 за	 собой	 людей.	
Духовный	авторитет	должен	быть	таким,	чтобы	находящиеся	
рядом	с	епископом	чувствовали	благодать	и	силу,	исходящую	
от	него.	С	первых	же	дней	архипастырского	служения	стре-
мись	с	честью	и	достоинством	нести	высокое	звание	архи-
ерея	Русской	Православной	Церкви».

«Патриарх	назидает	словами	праведного	Иоанна	Крон-
штадтского,	 который	 обращается	 к	 Пастыреначальнику	
Иисусу	Христу:	«Ты	имел	общение	любви	со	всеми.	Даруй	
и	нам	иметь	общение	с	людьми	Твоими,	да	не	заключаемся	
мы,	пастыри,	от	овец	Твоих	в	домах	наших,	как	в	замках	
и	темницах,	выходя	только	для	служения	в	церкви	и	для	
треб	в	домах	по	одной	обязанности,	одними	заученными	
молитвами.	 Да	 раскрываются	 уста	 наши	 для	 свободной	
в	духе	веры	и	любви	речи	с	нашими	прихожанами».	Все,	
что	мне	сказал	Патриарх	Алексий	в	1991	году,	актуально	
и	сегодня	как	для	архиерея	лично,	так	и	в	целом	для	мис-
сии	Церкви»,	–	заключил	митрополит	Варсонофий.	После	
богослужения	 архипастыря	 поздравил	 губернатор	 Алек-
сандр	Беглов.

Заседание епархиального совета
Заседание	 епархиального	 совета	 с	 уча-

стием	 благочинных	 под	 председатель-
ством	митрополита	Санкт-Петербургского	
и	 Ладожского	 Варсонофия	 состоялось	
8	 февраля	 2024	 года	 в	 Портретном	 зале	
епархиального	управления.

Во	 вступительном	 слове	 правящий	
архиерей	 предложил	 проанализировать	
некоторые	 документы,	 полученные	 из	
Московской	Патриархии.	Владыка	подчер-
кнул,	 что	 благодаря	 даровитости	 Святей-
шего	Патриарха	Кирилла,	15-летие	со	дня	
интронизации	которого	недавно	отмечали,	
Церковь	 стала	 участником	 многих	 обще-
ственных	процессов.	

Поскольку	 вскоре	 предстоят	 выборы	
президента	страны,	были	обсуждены	заяв-
ления	 и	 действия	 иерархов,	 духовенства,	
монашествующих	и	мирян	во	время	пред-
выборных	кампаний:

«Церковь	 не	 является	 политической	
силой	и	не	участвует	в	предвыборной	аги-
тации.	Но	она	не	может	быть	в	стороне	от	
процессов,	влияющих	на	жизнь	общества,	
русского	 народа,	 в	 большинстве	 своем	
исповедующего	 православие.	 Народа,	 чья	
духовная	 сила	 исходит	 от	 православной	
веры	и	в	ней	 заключается.	Представители	
духовенства	 не	 могут	 агитировать	 за	 тех	
или	иных	кандидатов,	но	могут	свидетель-

ствовать	 о	 положительных	 изменениях,	
которые	 произошли	 в	 жизни	 Отечества	 и	
Церкви	 за	 последние	 десятилетия,	 о	 бес-
прецедентно	 высоком	 уровне	 церковно-
государственных	 отношений,	 плоды	
которых	мы	воочию	видим	сегодня»,	–	под-
черкнул	митрополит	Варсонофий.

Правящий	архиерей	обратил	внимание	
на	изменения	в	законодательстве	РФ	в	2023	
году,	 затрагивающие	 интересы	 религиоз-
ных	организаций,	 –	 в	частности,	 в	 вопро-
сах	 налоговой	 политики,	 взаимодействия	
с	 музейным	 сообществом,	 антитеррори-
стической	защищенности	храмов	и	борьбы	
с	интернет-мошенничеством.

Был	 рассмотрен	 ряд	 решений	 Свя-
щенного	 Синода,	 принятых	 на	 заседа-
нии	27	декабря	2023	 года.	Среди	них	–	об	
утверждении	 к	 общецерковному	 богослу-
жебному	 употреблению	 текстов	 служб;	 об	
употреблении	за	богослужением	и	в	домаш-
ней	молитве	текстов	акафистов;	об	упразд-
нении	ордена	благоверного	царевича	Дими-
трия	 в	 качестве	 общецерковной	 награды;	
о	 дополнении	 поименного	 списка	 собора	
святых	 Санкт-Петербургской	 митрополии	
рядом	имен.	В	заседании	от	16	мая	2023	года	
(журнал	 №	 31)	 Священный	 Синод	 опре-
делил	 в	 связи	 с	 прошением	 митрополита	
Варсонофия	 дополнить	 поименный	 спи-

сок	 Собора	 святых	 Санкт-Петербургской	
митрополии	 именами	 священномучеников	
Николая	 Прозорова	 и	 Сергия	 Тихомирова,	
а	также	праведного	Евгения	Боткина.

Говоря	о	документе	«О	неприкосновен-
ности	жизни	человека	с	момента	зачатия»,	
в	котором	вновь	однозначно	утверждается	
позиция	 Церкви	 по	 вопросу	 прерывания	
беременности	через	аборт,	правящий	архи-
ерей	подчеркнул,	что	позиция	эта	не	может	
быть	 изменена,	 ибо	 основана	 на	 Священ-
ном	Писании	и	Предании	Церкви.	Аборт	–	
это	убийство,	и	 за	 этот	 грех	отвечают	как	
родители,	так	и	врачи,	его	совершающие.	

Речь	 также	 шла	 о	 дополнительном	
наборе	 абитуриентов	 в	 магистратуру	
СПбДА	на	2024/2025	учебный	год,	о	наборе	

студентов	на	обучение	в	Российский	право-
славный	университет	святого	Иоанна	Бого-
слова,	о	проведении	III	Патриаршего	меж-
дународного	 фестиваля	 духовной	 музыки	
«Свет	Христов»,	об	извержении	из	священ-
ного	 сана	 ряда	 клириков,	 об	 организации	
перевозки	групп	детей	автобусами.	

Касаясь	приходского	 консультирования,	
владыка	 отметил,	 что	 одна	 из	 его	 задач	 –	
обратить	 внимание	 людей	 на	 Господа	 как	
на	 Источник	 всякого	 блага.	 Консультанты	
должны	готовить	и	раздавать	просветитель-
ские	 брошюры,	 объясняющие	 смысл	 цер-
ковной	 жизни	 и	 разоблачающие	 суеверия.	
В	завершение	правящий	архиерей	пожелал	
всем	 «неоскудевающей	 помощи	 Божией	
в	трудах,	укрепления	сил	и	вдохновения».

Встреча митрополита Варсонофия с представителями 
Всемирного Русского Народного Собора
Митрополит	Санкт-Петербургский	и	Ладожский	Вар-

сонофий	 встретился	 7	 февраля	 2024	 года	 в	 епар-
хиальном	управлении	с	членами	правления	регионального	
отделения	ВРНС.	Гости	поздравили	правящего	архиерея,	
сопредседателя	 Санкт-Петербургского	 отделения	 ВРНС,	
с	наступающим	33-летием	архиерейской	хиротонии.

В	беседе	были	затронуты	вопросы	работы	по	реализа-
ции	указа	президента	РФ	№	809	«Об	утверждении	Основ	
государственной	политики	по	сохранению	и	укреплению	

традиционных	 российских	 духовно-нравственных	 цен-
ностей».	Речь	также	шла	о	проведении	общего	собрания	
регионального	 отделения	 ВРНС,	 мероприятиях	 по	 под-
держке	участников	СВО.

Объединения	и	организации,	входящие	в	состав	ВРНС	
в	Санкт-Петербурге,	принимают	участие	в	помощи	участ-
никам	боевых	действий	и	их	семьям,	 а	 также	в	военно-
патриотическом	 и	 духовно-нравственном	 воспитании	
детей	и	молодежи.
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B Неделю	 35-ю	 по	 Пятидесятнице,	праздник	 Собора	 новомучеников	 и	
исповедников	Церкви	Русской,	4	февраля	
24	 года,	 митрополит	 Санкт-Петербург-
ский	и	Ладожский	Варсонофий	совершил	
Божественную	 литургию	 в	 храме	 Всех	
святых,	 в	 земле	 Санкт-Петербургской	
просиявших,	 на	 Левашовской	 пустоши.	
Его	 Высокопреосвященству	 сослужили	
секретарь	 епархиального	 управления	
протоиерей	Сергий	Куксевич,	 благочин-
ный	 Выборгского	 округа	 протоиерей	
Александр	 Будников,	 настоятель	 прото-
иерей	Роман	Ковальский	с	клиром,	иерей	
Павел	 Ермошкин	 и	 другие	 священно-
служители.	 Среди	 молящихся	 были	
директор	 ГМП	 «Исаакиевский	 собор»	
Юрий	 Мудров,	 руководитель	 центра	
«Возвращенные	имена»	при	РНБ,	соста-
витель	17	томов	«Ленинградского	марти-
ролога»	Анатолий	Разумов.

Пел	 молодежный	 хор	 Исаакиев-
ского	собора	под	управлением	регента	
Ларисы	Христич.	

Чтец	 храма	 Рождества	 Пресвятой	
Богородицы	в	Рыбацком	Павел	Молча-
нов	был	рукоположен	во	диакона.	Было	
совершено	славление	новомученикам.

«Мы	слышали	сегодня	в	Евангелии,	
как	 Господь	 проходил	 через	 Иерихон	
с	 учениками	 и	 множеством	 народа,	 –	
сказал	владыка	в	проповеди.	–	Слепой	
нищий,	который	сидел	у	дороги,	спро-
сил,	что	это	за	шум.	Ему	ответили,	что	
это	Иисус	 идет	 из	Назарета	 в	Иеруса-
лим.	Нищий	стал	кричать:	«Иисус,	сын	
Давидов,	 помилуй	 меня!»	 Он	 еще	 не	
знал,	что	Иисус	Христос	–	Сын	Божий,	
и	называл	его	сыном	Давидовым.	Этот	
слепец	не	мог	читать,	но	имел	веру.	Он	
кричал	все	больше	и	больше.	Его	про-
сили	прекратить	и	не	шуметь.	Господь	
обратил	на	 него	 внимание	и	 попросил	
подвести	его.	«Иисус	спросил:	чего	ты	
хочешь	 от	 Меня?	 Слепой	 сказал	 Ему:	
Учитель!	 чтобы	 мне	 прозреть.	 Иисус	
сказал	ему:	иди,	вера	твоя	спасла	тебя.	
И	он	тотчас	прозрел	и	пошел	за	Иису-
сом	 по	 дороге»	 (Мк.10:46).	 Вот	 как	
Господь	исцеляет!	У	нас	врачи	подолгу	
готовят	 больного	 к	 операции,	 чтобы,	
например,	удалить	катаракту,	а	тут	сле-
пой	 без	 наркоза	 и	 больниц	 мгновенно	
вылечился.	Спаситель	совершал	чудеса,	
когда	видел	веру	в	людях,	и	радовался,	
если	слышал	благодарность	за	это	Отцу	
Небесному.	И	слепец	стал	благодарить	
Отца	Небесного,	 а	 народ	 стал	 хвалить	
Бога	за	то,	что	произошло	такое	чудо	и	
они	стали	его	свидетелями».

«Каждый	 из	 нас	 должен	 иметь	 очи	
веры,	 –	 продолжил	 архипастырь.	 –	
У	 всех	 есть	 очи,	 но	 одни	 смотрят	ими	
на	Бога,	а	другие	не	видят	Бога	и	Неба,	
смотрят	 только	 в	 землю.	 Нужно	 как	
можно	чаще	очами	веры	созерцать	Бога	
и	 Небо.	 Сегодня	 совершается	 память	
Собора	новомучеников	и	исповедников.	
Мы	 знаем,	 какая	история	произошла	 с	
нашим	народом,	когда	в	результате	пере-
ворота	 к	 власти	 пришли	 большевики.	
В	первую	очередь	они	объявили,	что	в	
государстве	 и	 обществе,	 которое	 они	
будут	 строить,	 верующим	 не	 должно	
быть	места.	Либо	отрекайтесь	от	Бога,	
либо	 мы	 вас	 уничтожим.	 Но	 нашлись	
люди,	 которые	 помнили	 слова	 Спа-
сителя:	 «Ибо	 кто	 постыдится	 Меня	

и	 Моих	 слов	 в	 роде	 сем	 прелюбодей-
ном	и	грешном,	того	постыдится	и	Сын	
Человеческий,	 когда	 приидет	 в	 славе	
Отца	 Своего	 со	 святыми	 Ангелами»	
(Мк.8:38).	Как	Господь	охарактеризовал	
род	 человеческий,	 какую	 удивитель-
ную	оценку	дал	ему!	Мы	так	гордимся	
достижениями	 человечества,	 чего	

только	у	нас	нет,	даже	в	космос	летаем.	
А	Господь	сказал:	да	кто	вы	есть?	Вы	–	
род	 прелюбодейный	 и	 грешный.	 Вот	
точная	характеристика	нам,	потому	что	
нет	ни	дня,	чтобы	мы	не	изменяли	Богу	
и	друг	другу.	Это	 знали	наши	новому-
ченики	и	исповедники	и	не	стали	отре-
каться.	 Их	 начали	 уничтожать,	 начи-

ная	 с	Патриарха	 Тихона,	 стали	 сажать	
митрополитов,	 архиепископов,	 еписко-
пов,	 духовенство	 и	 монашествующих,	
дошли	до	мирян.	Уже	всех	пересажали	
и	отправили	в	ссылки,	казалось	бы,	чего	
еще	надо?	Но	нет	–	еще	храмы	остались.	
Стали	 разрушать	 храмы,	 монастыри,	
учебные	заведения.	Хотели	все	искоре-
нить,	чтобы	о	Боге	нигде	и	никогда	не	
было	слышно».

«Власть	приступила	к	строительству	
нового	 «общества	 благоденствия»	 –	
коммунизма,	когда	на	полках	магазинов	
будет	все.	Но	к	концу	правления	совет-
ской	власти,	к	1991	году,	прилавки	мага-
зинов	 были	 пустые.	 Вот	 достижение	 и	
результат	правления	безбожников,	кото-
рые	уничтожили	цвет	нации	–	духовен-
ство,	интеллигенцию.	Оставляли	только	
бездельников	 и	 тунеядцев,	 которых	
возводили	 в	 должности,	 они	 правили	
страной	и	погубили	великую	империю.	
Только	через	тысячу	лет	после	Крещения	
Руси	 началось	 открытие	 храмов,	 стала	
возрождаться	 духовная	 жизнь.	 Во	 что	
советская	 власть	 превратила	 храмы	 –	
было	страшно	смотреть.	Но,	слава	Богу,	
открылись	архивы,	мы	узнали	о	многих	
священнослужителях	 и	 мирянах,	 кото-
рые	 прошли	 лагеря	 и	 ссылки,	 многие	
из	 них	 причислены	 к	 лику	 святых,	 но	
изучение	 продолжается.	 Тем,	 кто	 уже	
прославлен,	мы	сегодня	пели	величание.	
А	 тем,	 которые	 еще	 не	 прославлены,	
на	 мемориальном	 кладбище	 у	 креста	
отслужим	 литию	 и	 пропоем	 «Вечную	
память».	Надо	помнить,	что	испытания	
и	искушения	бывают	каждый	век.	Сей-
час	мы	живем	благополучно,	президент	
и	 губернатор	 у	 нас	 православные,	 нас	
никто	не	преследует.	Но	нельзя	рассла-
бляться,	нужно	укреплять	веру.	Испыта-
ния	обязательно	придут,	поэтому	нужно	
воцерковляться,	молиться,	вести	духов-
ную	 и	 нравственную	жизнь,	 укреплять	
семьи,	водить	детей	в	храмы,	чтобы	они	
становились	церковными	людьми,	знали	
Бога	и	не	отреклись	от	Него	в	испыта-
ниях.	Жизнь	 дается	 один	 раз.	Если	мы	
себя	 сохраним	 для	 этой	 земной	жизни,	
потеряем	себя	для	вечной.	А	если	поте-
ряем	себя	для	этой	жизни	–	Господь	даст	
нам	вечную	жизнь,	поэтому	нам	бояться	
нечего.	Какие	бы	ни	пришли	испытания	
и	 гонения,	 мы	 должны	 быть	 верными	
Христу,	 как	 были	 верны	 наши	 святые	
предшественники,	 память	 которых	 мы	
сегодня	совершаем»,	–	завершил	пропо-
ведь	митрополит	Варсонофий.

Храму	 была	 подарена	 икона	 бла-
женной	 Ксении	 Петербургской.	 Епар-
хиальные	знаки	святых	князя	Ярослава	
и	княгини	Анны	за	многодетство	были	
вручены	 Владимиру	 Ковалеву	 и	 его	
супруге	Наталье,	которые	воспитывают	
пятерых	 детей;	 Владиславу	Кочергину	
и	 его	 супруге	 Наталье,	 воспитываю-
щим	пятерых	детей;	Виталию	Янкову	и	
его	супруге	Мирославе,	которые	растят	
шестерых	детей;	Андрею	Курочкину	и	
его	супруге	Елизавете,	в	семье	которых	
растут	пять	детей;	Демьяну	Выченкову	
и	 его	 супруге	 Анастасии	 Ботвинской,	
которые	воспитывают	пятерых	детей.

У	 поклонного	 креста	 на	 Левашов-
ском	 мемориале	 митрополит	 Варсо-
нофий	 совершил	 заупокойную	 литию,	
была	пропета	«Вечная	память».	

ПРАЗДНИКИ

Храм Всех святых, в земле Санкт-Петербургской просиявших, был воз-
веден в 2017 году в память о жертвах репрессий, захороненных в Левашовской 
пустоши. 12 мая 2018 года малое освящение храма совершил Святейший Патри-
арх Кирилл. Великое освящение совершил 2 сентября того же года митрополит 
Варсонофий. 

Собор новомучеников и исповедников Церкви Русской – праздник в честь 
святых, принявших мученическую кончину за Христа или подвергшихся гоне-
ниям после Октябрьской революции 1917 года. 5 /18 апреля 1918 года Помест-
ный Cобор постановил «установить во всей России ежегодное молитвенное 
поминовение в день 25 января/7 февраля или в следующий за сим воскресный день 
(вечером) всех усопших в нынешнюю лютую годину гонений исповедников и муче-
ников»: 25 января/7 февраля было выбрано как дата расстрела митрополита 
Киевского Владимира (Богоявленского). Архиерейский Собор 2000 года поста-
новил празднование памяти Собора новомучеников и исповедников Российских 
совершать 25 января/7 февраля, если этот день совпадет с воскресным, а если 
не совпадет – в ближайшее воскресенье после 25 января/7 февраля. На Архиерей-
ском Соборе 2013 года название «Собор новомучеников и исповедников Россий-
ских» было изменено на «Собор новомучеников и исповедников Церкви Русской» в 
связи с тем, что каноническая ответственность Русской Православной Церкви 
простирается на многие государства.

«СМОТРЕТЬ ОЧАМИ ВЕРЫ»
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В	Неделю	 37-ю	 по	 Пятидесятнице,	
попразднство	 Сретения	 Господня,	

18	февраля	2024	 года,	митрополит	Санкт-
Петербургский	 и	 Ладожский	 Варсонофий	
совершил	Божественную	литургию	в	Иса-
акиевском	 соборе.	 Его	 Высокопреосвя-
щенству	сослужили	епископы	Кронштадт-
ский	 Вениамин,	 Петергофский	 Силуан,	
секретарь	 епархиального	 управления	про-
тоиерей	 Сергий	 Куксевич,	 благочинный	
Адмиралтейского	округа	протоиерей	Алек-
сий	 Скляров,	 ключарь	 протоиерей	 Роман	
Ковальский	 с	 клиром,	 председатель	 епар-
хиального	отдела	по	делам	молодежи	про-
тоиерей	Константин	Головатский,	клирики	
храмов,	 ответственные	 за	 молодежное	
служение,	 иерей	 Павел	 Ермошкин	 и	 дру-
гие	священнослужители.	Пели	хор	собора	
под	руководством	Льва	Дунаева,	молодеж-
ный	 хор	 под	 управлением	 Ларисы	 Хри-
стич	и	 сводный	молодежный	хор	 епархии	

под	 руководством	 Евгении	 Стахановой.	
За	богослужением	молились	представители	
молодежных	общин	Санкт-Петербурга.	

Было	 зачитано	 обращение	Святейшего	
Патриарха	Кирилла	по	случаю	Дня	право-
славной	молодежи.	

«Для	 назидания	 мы	 слушали	 сегодня	
евангельское	чтение	о	Закхее,	–	 сказал	вла-
дыка	в	проповеди.	–	Господь	направлялся	на	
вольные	страдания	в	Иерусалим,	по	дороге	
беседовал	 с	 учениками,	 говорил,	 что	 Ему	
суждено	 пройти	 через	 страдания,	 Крест	 и	
Воскресение.	 За	 Ним	 шла	 большая	 толпа,	
Он	 двигался	 по	 западному	 берегу	 Иордана	
и	зашел	в	Иерихон,	чтобы	увидеть	человека	
по	 имени	 Закхей.	 И	 у	 того	 было	 желание	
увидеть	 Христа,	 он	 много	 о	 Нем	 слышал.	
Но	Закхей	был	самым	презираемым	челове-
ком	в	этом	городе:	иудеи	не	любили	его	за	то,	
что	он	был	мытарем,	брал	взятки	и	служил	
римлянам.	Когда	он	узнал,	что	толпа	двига-
ется	через	город,	а	в	ней	–	Христос,	забрался	
на	смоковницу,	чтобы	хотя	бы	издалека	уви-
деть	Его,	потому	что	был	небольшого	роста.	
В	его	сердце	уже	было	желание	исправиться,	
но	 сил	 не	 хватало,	 он	 был	 рабом	 страсти	
сребролюбия.	Увидев	Закхея	на	дереве,	Спа-
ситель	 сказал:	 «Закхей!	 сойди	 скорее,	 ибо	
сегодня	 надобно	Мне	 быть	 у	 тебя	 в	 доме»	
(Лк.19:5).	Все,	кто	был	рядом,	возмутились:	
как	 это	 так,	 что,	Иисус	 не	 знает,	 кто	 такой	
Закхей?	Мы	видим,	что	Господь	не	смотрел,	
святой	перед	Ним	человек	или	совсем	негод-
ный.	И	этот	грешник,	узнав	о	Христе,	поже-
лал	Его	увидеть!	И	удивительно	–	это	жела-
ние	исполнилось,	Христос	посетил	его	дом.	
Мытарь	 растрогался	 и	 сказал:	 «Господи!	
половину	 имения	 моего	 я	 отдам	 нищим,	
и,	 если	 кого	 чем	 обидел,	 воздам	 вчетверо»	
(Лк.	19:8).	Только	одно	присутствие	Христа	
в	доме	сразу	сделало	переворот	в	его	душе.	

И	Господь	сказал,	что	ныне	пришло	спасение	
самому	Закхею	и	всему	его	дому.	Вот	так	Бог	
действует	на	нас,	если	мы	впускаем	Его	в	дом	
своей	души».

«Мы	 стоим	 на	 пороге	 подготовитель-
ных	 недель	 к	 Великому	 посту	 и	 должны	
посмотреть,	 что	 надо	 в	 нас	 исправить,	 –	
продолжил	 архипастырь.	 –	 У	 всех	 есть	
грехи,	 от	 них	 надо	 избавляться.	 Можно	
измениться,	 если	 только	 благодать	 Божия	
коснется	нашего	сердца.	Надо	всегда	иметь	
пример	Закхея	перед	глазами	–	как	за	один	
день,	 час	 можно	 стать	 совершенно	 дру-
гим	человеком.	Я	хотел	бы	приветствовать	
нашу	молодежь.	Рад,	что	вижу	вас	в	Иса-
акиевском	соборе,	что	вы	сегодня	пришли	
в	дом	Господень.	Читая	жития	святых,	мы	
видим,	что	почти	все	они	были	верующими	
с	 детства	 –	 преподобные	 Сергий	 Радо-
нежский,	Серафим	Саровский,	 праведный	
Иоанн	Кронштадтский.	Есть	среди	святых	
и	те,	кто	приходил	к	вере	в	конце	жизни	и	
спасался,	но	таких	единицы.	Большинство	
тех,	кто	стали	святыми,	посвятили	Христу	
всю	свою	жизнь	от	самой	юности,	даже	от	
младенчества.	Если	мы	хотим	быть	в	числе	
спасенных,	в	числе	святых,	то	не	должны	
упускать	ни	дня	нашей	жизни,	тем	более	–	
молодой.	Сегодня	столько	соблазнов,	иску-
шений	–	нужно	держаться».

«Удержаться	 от	 соблазнов	 можно,	 если	
мы	 будем	 находиться	 в	 корабле	 Церкви.	
Только	 здесь	 можно	 услышать	 призывы	 к	
духовной	жизни,	узнать	о	вечных	ценностях.	
Мир	этому	не	будет	вас	учить.	Он	непосто-
янен,	 колеблется,	 как	 вода:	 сегодня	 в	 нем	
говорят	«осанна»,	а	завтра	–	«распни	Его».	
Так	меняется	настроение	толпы,	лишенной	
Бога.	Толпа	становится	народом,	когда	она	с	
Богом,	и	мы	должны	быть	с	Ним:	держаться	
за	Него,	иметь	страх	Божий,	молиться,	тер-

петь,	быть	мужественными,	любить	Родину,	
защищать	 ее	 всеми	 силами.	 Тогда	 Господь	
поможет	 в	 борьбе,	 которая	 ждет	 каждого	
из	вас.	Кому-то	предстоит	семейная	жизнь,	
кому-то	монашеская,	если	Бог	даст.	Кто-то,	
может	 быть,	 пойдет	 в	 семинарию	 –	 двери	
открыты.	 Хотите	 создавать	 семьи	 –	 созда-
вайте,	но	не	 грешите	до	брака,	надо	жить,	
как	положено,	как	учит	Церковь.	В	любом	
случае	желаю	вам	счастливой	жизни,	а	она	
может	 быть	 только	 с	 Богом,	 если	 будете	
исполнять	 Его	 заповеди.	 Жить	 по	 запо-
ведям	 –	 великое	 счастье,	 милость	 Божия.	
Заповеди	 даны	 нам	 для	 счастья.	 Нарушая	
их,	 мы	 делаем	 себе	 плохо,	 так	 поступать	
нельзя.	Желаю	молодежи,	чтобы	побольше	
друзей	вы	приводили	в	Церковь.	Желаю	вам	
помощи	Божией	в	трудах	и	заботах	о	вечном	
спасении»,	–	завершил	проповедь	митропо-
лит	Варсонофий.

Собору	 были	 подарены	 собрания	 про-
поведей	 Святейшего	 Патриарха	 Кирилла	 и	
митрополита	 Варсонофия.	 Правящий	 архи-
ерей	преподнес	директору	ГМП	«Исаакиев-
ский	 собор»	 Юрию	 Мудрову	 изображение	
Кувуклии	в	храме	Гроба	Господня.	Ответным	
подарком	 стала	 Казанская	 икона	 Божией	
Матери.	 Председатель	 городского	 комитета	
по	молодежной	политике	Богдан	Заставный	
был	награжден	медалью	апостола	Петра.	

Знаком	 благоверных	 князя	 Ярослава	 и	
княгини	 Анны	 за	 многодетство	 отмечены	
Руслан	 и	 Лариса	 Талиповы	 (пятеро	 детей),	
Евгений	и	Татьяна	Брагины	(шестеро	детей),	
Илья	 и	 Юлия	 Кузнецовы	 (пятеро	 детей),	
Сергей	и	Лариса	Герегины	(шестеро	детей),	
Виталий	и	Вера	Степаненко	(пятеро	детей).

Руководитель	городского	отдела	по	вза-
имодействию	с	религиозными	объединени-
ями	Владимир	Иванов	зачитал	приветствие	
губернатора	Александра	Беглова.

Всемирный день православной молодежи отме-
чается 15 февраля, в православный праздник Сретения 
Господня. Идея празднования принадлежит Всемирному 
православному молодежному движению «Синдесмос» 
(в переводе с греческого – «единство духа в союзе мира»). 
Всемирное братство православной молодежи «Синдес-
мос» было создано в 1953 году во Франции группой моло-
дых православных богословов, в которую входили, в част-
ности, протоиерей Иоанн Мейендорф и протопресвитер 
Александр Шмеман. В том же году стал отмечаться 
и Всемирный день православной молодежи. С 2002 года 
праздник получил распространение и в пределах Русской 
Православной Церкви. 

ПАТРИАРШЕЕ ОБРАЩЕНИЕ
по случаю празднования Дня православной молодежи 
Дорогие	 братья	 и	 сестры!	 Сер-

дечно	 поздравляю	 всех	 вас	 с	
сугубым	торжеством:	с	праздником	
Сретения	Господня,	а	также	с	Днем	
православной	молодежи.

Ныне	Церковь	прославляет	при-
несение	 Богомладенца	 Иисуса	 во	
Иерусалимский	храм	и	вспоминает	
Его	 встречу	 с	 праведным	 Симео-
ном	и	пророчицей	Анной,	в	образе	
которых	 святые	 отцы	 традиционно	
видят	 олицетворение	 всех	 людей,	
от	начала	времен,	ожидавших	при-
хода	в	мир	Спасителя.	В	чем	духов-
ный	 смысл	 этого	 праздника?	 Веч-
ный,	но	во	человечестве	юный	Бог	
встречается	с	пресыщенным	днями	
старцем,	готовящимся	к	переходу	в	
Вечность.	 Встречается,	 чтобы,	 как	
поется	 в	 кондаке	 праздника,	 руце	
Симеона	благословить,	якоже	подо-

баше,	 предварив.	 Прежде	 Своего	
выхода	на	служение	людям	Христос	
благословляет	 праведного	 старца,	
даруя	ему	отпущение	из	жизни	вре-
менной	 и	 обновляя	 надеждой	 на	
чаемое	вечное	спасение.

Вы	 наверняка	 слышали	 выра-
жение,	когда	о	ком-то	говорят,	что	
у	 него	 «молодая	 душа».	 Но	 разве	
может	душа	стареть?	Разве	на	нее	
распространяются	 законы	физиче-
ского	 мира?	 Да,	 душа	 стареет,	 но	
этих	морщинок	не	видно	глазу.	Она	
дряхлеет	 тогда,	 когда	 теряет	 веч-
ные	 смыслы	 бытия	 и	 утрачивает	
связь	 с	 Богом.	 Тогда	 человек	 вне	
зависимости	от	возраста	чувствует	
душевную	 усталость	 и	 внутрен-
нюю	 пустоту,	 которую	 не	 запол-
нить	 никакими	 внешними	 развле-
чениями	и	впечатлениями.

Без	 Бога	 все	 юное	 и	 по	 зем-
ным	 меркам	 молодое	 становится	
старым	 и	 духовно	 немощным.	
И	напротив	–	в	Боге	человек	обре-
тает	 истинный	 смысл	 и	 волю	 к	
жизни,	 находит	 свое	 предназна-
чение	 и	 начинает	 по-настоящему	
познавать	 себя.	 Ветхое	 земное	
обновляется	лишь	юной	Небесной	
вечностью.	 К	 такому	 преображе-
нию	 непреходящему,	 духовному	 –	
к	жизни	нестареемой	–	все	мы	при-
званы	стремиться.

Хотел	бы	пожелать	каждому	–	и	
особенно	нашим	молодым	братьям	
и	 сестрам	во	Христе	–	никогда	не	
терять	духовной	бодрости	и	доро-
жить	 личными	 отношениями	 с	
Господом,	 поддерживая	 их	 поуче-
нием	в	слове	Божием,	исполнением	
евангельских	 заповедей	 и	 прежде	

всего	 –	 участием	 в	 спасительных	
Таинствах	Церкви.

Благословение	 Господа	 Иисуса	
Христа,	 Свободителя	 душ	 наших,	
дарующего	 нам	 воскресение	 (тро-
парь	 Сретения),	 да	 пребывает	 со	
всеми	вами.

+КИРИЛЛ, 
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

«БЫТЬ С БОГОМ»

ПРАЗДНИКИ
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Выступление Святейшего Патриарха Кирилла
НА ВСЕМИРНОМ ФЕСТИВАЛЕ МОЛОДЕЖИ
Услышав	сейчас	 слова	«великий	человек»,	 я	 смутился,	 ведь	

понятие	 «великий	 человек»	 очень	 относительное.	Каждый	
человек	 велик.	 Каждый	 человек	 создан	 по	 образу	 и	 подобию	
Божиему.	 Каждому	 Господь	 дает	 таланты,	 а	 вот	 величие	 или,	
наоборот,	отсутствие	всякой	величины	в	жизни	зависит	от	того,	
каким	путем	мы	идем.	Собственно	говоря,	и	Церковь	обращается	
к	людям	именно	для	того,	чтобы	каждый,	оставаясь	свободным	
и	 не	 испытывая	 никакого	 давления,	 движимый	 исключительно	
голосом	совести,	избрал	правильный	жизненный	путь;	в	этом	и	
заключается	послание	Церкви	миру.	Такова	моя	реакция	на	 то,	
что	я	только	что	услышал,	а	теперь	позвольте	поделиться	своими	
мыслями	в	связи	с	проведением	Всемирного	форума	молодежи.

Побережье	 Черного	 моря	 освящено	 трудами	 многих	 пропо-
ведников	 первых	 веков	 христианства.	 Христианизация	 нашей	
страны	начиналась	именно	на	 берегах	Черного	моря:	 сюда	при-
плывали	первые	проповедники,	здесь	создавались	основы	христи-
анской	цивилизации.	А	для	нас	и,	думаю,	особенно	для	молодежи	
важно,	что	те,	кто	проповедовал	тогда	слово	Божие,	кто	пришел	в	
неведомую	землю,	кто	рисковал	своей	жизнью,	были	молодыми	
людьми,	стариков	среди	них	не	было.	То	есть	по	возрасту	мисси-
онеры	в	каком-то	смысле	соответствовали	участникам	молодеж-
ного	форума	 –	 кто-то,	 может	 быть,	 постарше,	 кто-то	 помоложе.	
А	теперь	представьте	 себе,	 вас	высаживают	на	какой-то	берег	и	
говорят:	 иди,	 передавай	 свои	 знания,	 свой	 опыт,	 свое	 мировоз-
зрение	–	людям,	о	которых	ты	ничего	не	знаешь,	которые,	вполне	
вероятно,	не	будут	тебя	горячо	приветствовать.	Вот	так	наши	пер-
вые	 миссионеры,	 апостолы	 земли	 Русской,	 начинали	 служение	
на	нашей	земле.	Они	отправлялись	во	все	уголки	мира,	для	того	
чтобы	 –	 ни	 много	 ни	 мало!	 –	 изменить	 мир.	 Оцените	 масштаб	
задачи!	 Чтобы	мир	 узнал,	 что	 положен	 конец	 силе	 зла,	 что	 она	
более	не	определяет	личную	жизнь	человека	и	человеческую	исто-
рию,	что	человеку	дана	свобода,	и,	если	он	живет	с	Богом,	то	эта	
свобода	становится	несокрушимой	и	он	способен	осуществлять	ту	
высокую	миссию,	к	которой	Господь	его	призвал.

Так	 началась	 новая	 страница	 в	 истории	 человечества.	Мир	
узнал	благую	весть	и,	выйдя	из	мрака	неведения	и	идолопоклон-
ства,	 обрел	 возможность	 включить	 в	 свою	 жизнь	 высочайшие	
духовные	 и	 нравственные	 ценности,	 которые	 были	 принесены	
Спасителем.

Христианство	–	это	вера	людей,	душа	которых	прилагает	уси-
лия	ради	подвига	и	устремляется	в	будущее.	Прошу	обратить	на	
это	внимание:	христианство	обращено	в	будущее.	На	богослов-
ском	языке	мы	это	называем	эсхатологией,	и	некоторые	считают,	
что	речь	идет	о	 конце	 света.	Да,	 о	 конце	 света,	но	не	 только	о	
нем,	 потому	 что	 многое	 зависит	 от	 того,	 как	 мы	 будем	 жить,	
как	мы	будем	 себя	 вести,	 какие	 ценности	мы	будем	 разделять.	
Ведь	конец	света	–	это,	согласно	Апокалипсису,	не	что	иное,	как	
тотальное	господство	зла.	А	кто	такой	антихрист?	Это	персони-
фикация	абсолютного	зла.	И	теперь	возникает	вопрос:	а	может	
ли	абсолютное	 зло	обрести	глобальный	масштаб	и	воздейство-
вать	на	весь	род	человеческий?	Это	возможно	только	тогда,	когда	
люди	включаются	в	страшную	стратегию	мирового	зла	и	своей	
личной,	 семейной,	 общественной,	 политической	 жизнью	 укре-
пляют	и	расширяют	зло.	Когда	же	мы	говорим	о	свободе	каждого	
человека,	мужчины	и	женщины,	мы	не	можем	не	сказать	о	таких	
понятиях,	как	прощение	и	любовь.	А	если	бы	не	было	прощения	
и	любви,	то,	конечно,	конец	света	давно	бы	наступил.

Теперь	 позвольте	 сказать	 несколько	 слов	 о	 моем	 личном	
опыте.	 В	 течение	 жизни	 мне	 приходилось	 много	 общаться	 с	
молодежью.	Во-первых,	я	в	очень	раннем	возрасте	стал	ректором	
Ленинградской	 духовной	 академии.	 Это	 был	 беспрецедентный	
случай	–	мне	было	тогда	28	лет.	Я	уже	работал	несколько	лет	в	
одной	 из	 международных	 организаций	 в	Женеве,	 когда	 митро-
полит	Никодим,	мой	духовный	отец,	 вызвал	меня	в	 тогдашний	
Ленинград	и,	можно	сказать,	назначил	на	эту	должность.	Можете	
себе	представить:	мне	28	лет,	и	я	должен	прийти	в	академию	не	
как	вчерашний	студент,	 а	как	ректор	и	руководитель	–	к	своим	
профессорам,	 достойнейшим,	 образованнейшим	 людям.	 Это	
было	 огромное	 испытание,	 эмоциональное	 и	 нравственное,	 и	
мне	было	очень	непросто	сделать	первые	шаги.	Но	очень	скоро	
все	изменилось,	и	в	лице	заслуженных	профессоров,	очень	эру-
дированных,	высококультурных	людей,	я	обрел	поддержку.

А	 затем	 совершенно	 неожиданно	 меня	 перевели	 из	 Петер-
бурга,	тогдашнего	Ленинграда,	с	должности	ректора	на	Смолен-
скую	кафедру,	в	то	время	едва	ли	не	самую	бедную.	Конечно,	это	
светские	 власти	решили	удалить	меня	из	Ленинграда.	Один	из	
высокопоставленных	чиновников,	как-то	посетив	город	на	Неве,	
сказал:	«И	этот	человек	собирает	такие	молодежные	аудитории	в	
пяти	минутах	ходьбы	от	Невского	проспекта,	в	городе	трех	рево-
люций?!	Так	быть	не	должно!»	В	результате	я	оказался	в	Смо-
ленске,	но	благодарю	за	это	Бога,	потому	что	соприкосновение	
с	глубинкой,	с	народной	жизнью,	с	нашим	российским	Нечерно-
земьем,	что	в	то	время	означало	и	бездорожье,	и	бедность,	очень	
помогло	мне	осознать,	что	есть	пастырское	служение.	В	первую	
очередь	 это	 служение	 тем	 людям,	 которые	 в	 нем	 нуждаются.	
Пастырь	призван	давать	то,	что	необходимо	для	полноты	духов-
ной	жизни,	а	синоним	полноты	жизни	–	это	счастье.

Мы	сегодня	много	говорим	о	важности	традиционных	цен-
ностей,	и	я	также	хотел	бы	сказать	несколько	слов	на	эту	тему.	
Что	 такое	 традиционные	 ценности?	Конечно,	 это	 не	 архаика	 и	
не	мир	без	телефонов	и	компьютеров,	совсем	нет!	Я	бы	сказал,	
это	 скорее	 инструкция,	 как	 сохранить	жизнеспособность	 чело-
века	в	условиях	высокотехнологичной,	но	теряющей	свой	гума-

низм	 современной	 цивилизации.	 Если	 перед	 использованием	
любого	сложного	прибора	не	прочитать	инструкцию	к	нему,	то	
прибор	можно	легко	сломать	и	придется	его	выкинуть	на	свалку.	
Так	 и	 без	 знания	 того,	 что	 собой	 представляют	 традиционные	
ценности,	 насколько	 они	 могут	 быть	 актуализированы,	 вклю-
чены	в	сознание	и	жизненную	практику,	очень	тяжело	опериро-
вать	этими	понятиями,	тем	более	говорить	о	них	другим	людям.

После	революции	1917	года	в	нашей	стране	была	предпри-
нята	попытка	обнулить	нашу	историю,	упразднить	веру	в	Бога,	
снести	 с	 лица	 земли	 памятники,	 которые	 будили	 воображение	
людей,	ставили	перед	ними	жизненные	вопросы,	не	укладывав-
шиеся	в	рамки	новой	идеологии.	Ничто	не	должно	было	напо-
минать	о	возможности	альтернативного	пути,	отличного	от	ука-
занного	новой	властью.	Известно,	сколько	храмов	было	снесено,	
сколько	 монастырей	 закрыто,	 сколько	 культурных	 ценностей,	
связанных	с	нашей	духовной	традицией,	разрушено.	Наверное,	
нам	было	суждено	пройти	этим	путем,	чтобы	сегодня	свидетель-
ствовать	о	его	пагубности	и	ориентироваться	в	сложных	жизнен-
ных	проблемах,	отсеивая	зерна	от	плевел.

Возвращаясь	к	тому,	о	чем	я	только	что	сказал:	когда	чело-
веку	с	младенчества	или	со	школьного	возраста	внушается	некая	
идеологема,	 не	 соответствующая	 нашим	 духовным	 и	 культур-
ным	традициям,	то	это	не	просто	заблуждение.	Например,	когда	
мальчику	вбивают	в	голову,	что	он	вовсе	не	мальчик,	а	девочка,	а	
девочке	–	наоборот.	А	чтобы	ребенок	понял,	что	это	нужно	усво-
ить,	 –	 пожалуйста,	 соответствующие	 мультфильмы,	 в	 которых	
навязывается	 гендерная	 идеология.	 И	 на	 наших	 глазах	 совер-
шается,	как	мне	кажется,	подрыв,	а	если	говорить	о	некоторых	
обществах,	то	и	разрушение	основных	нравственных	ценностей,	
на	которых	создана	человеческая	цивилизация.

Отказ	от	традиционных	ценностей	становится	мейнстримом,	
а	 лучше	 сказать,	 основным	 потоком	 исторического	 развития.	
Перед	всеми	нами	стоит	вопрос:	что	нам	делать?	Ответ	простой:	
выбирать	 самим,	 в	 том	 числе	 и	 каждому	 из	 вас,	 мои	 дорогие.	
Вы	молодые	люди,	вам	жить,	вам	нужно	сделать	этот	выбор,	и	я	
искренне	рекомендую	вам	сделать	 его	правильно.	Сделать	 его	 в	
пользу	 тех	 основ,	 на	 которых	 существовала	 и	 существует	 наша	
тысячелетняя	русская	цивилизация.	А	одна	из	этих	основ	–	право-
славная	вера.	Если	же	обращаться	к	аудитории,	где	есть	и	мусуль-
мане,	и	люди	других	религий,	то,	по	крайней	мере,	надо	сказать,	
чтобы	не	выбрасывалась	за	борт	та	аксиология,	та	система	ценно-
стей,	которая	связана	с	духовной	жизнью	человека.

Вот	это	и	будет	гарантия,	что	мы,	во-первых,	не	превратимся	
в	 людей	 без	 рода	 и	 племени,	 а	 главное,	 никогда	 не	 окажемся	
объектом	манипуляций,	в	том	числе	с	использованием	мощных	
средств	современной	пропаганды.

Еще	 одна	 проблема,	 о	 которой	 сегодня	 необходимо	 гово-
рить,	 –	 это	 осложнение	 международных	 отношений.	 Сегодня	
реально	обостряются	военные	конфликты,	возрастает	роль	силь-
ных,	 то	 есть	 обладающих	 разрушительным	 оружием.	И	 самое,	
может	быть,	опасное	–	то,	что	целеполагание	у	многих	сильных	
не	является	жизнеспособным.	К	сожалению,	они	этого	не	пони-
мают	–	мешают	идеологические	шоры	и	разного	рода	трескотня	
о	псевдоценностях.

Сколько	 говорят	 о	 правах	 человека,	 которые	 стали	 неким	
фетишем!	А	если	копнуть?	Там,	где	больше	всего	говорят	о	правах	

человека,	–	соблюдаются	ли	они?	В	первый	раз	я	задал	этот	вопрос,	
когда	оказался	в	нью-йоркской	подземке.	Страшное	впечатление,	
особенно	когда	поезд	идет	через	Гарлем	и	вас	предупреждают:	на	
этих	остановках	не	выходите.	А	что	такое?	В	лучшем	случае	огра-
бят,	а	в	худшем	–	под	поезд	бросят.	И	это	в	центре	процветающего	
города!	А	чуть	на	север	поехали,	пересекли	Ист-Ривер	–	там	уже	
другие	районы,	где	живут	богатые	люди…

Когда	мы	говорим	о	ценностях,	лишая	это	понятие	нравствен-
ного	измерения,	о	чем	мы	говорим?	О	ценностях	материальных?	
Культурных?	Но	и	они	теряют	жизненную	силу,	будучи	оторваны	
от	нравственности	и	нравственного	начала.	Мне	кажется,	в	наше	
время	необходимо	усилить,	 в	 каком-то	 смысле	обновить,	 прак-
тику	 миротворчества.	 Наша	 страна	 всегда	 выступала	 и	 высту-
пает	за	мир,	и	сегодня	она	ни	в	коем	случае	не	должна	отказы-
ваться	от	этой	миссии,	потому	что	угроза	военных	конфликтов,	
несомненно,	возрастает.	Но	в	эту	борьбу	за	мир	мы	обязательно	
должны	 включать	 ценностную	 ориентацию,	 апеллирующую	 к	
тем	самым	ценностям,	о	которых	я	только	что	сказал.	Не	может	
быть	реального	мира,	когда	мир	так	раздроблен,	когда	нет	согла-
сия	 в	 отношении	 ценностей,	 когда	 утилитарный	 подход	 разру-
шает	всякую	перспективу	ориентации	личности	в	сторону	под-
линных,	непреходящих	ценностей.

Поэтому,	 если	 мы	 говорим	 о	 миротворчестве,	 мы	 должны	
быть	готовы	привнести	в	борьбу	за	мир	новые	способы	взаимо-
действия	 между	 людьми.	 Есть	 такое	 понятие	 «горизонтальные	
связи»,	но	я	бы	его	дополнил	важными	понятиями	единомыслия	
и	доверия.	Необходима	работа	в	горизонтальном	плане,	направ-
ленная	 на	 расширение	 семьи	 тех,	 кто	 с	 нами	 вместе,	 кто	 нам	
сочувствует,	кто	мыслит,	как	мы,	при	всех	различиях	–	культур-
ных,	интеллектуальных,	языковых	и	так	далее.

Мне	кажется,	что	и	нынешнее	собрание	–	в	каком-то	смысле	
на	пути	к	созданию	такого	единомыслия,	 с	 тем	чтобы	мы	обно-
вили	саму	идею	и	практику	того,	что	принято	называть	миротвор-
чеством.	Не	может	быть	мира	без	 единомыслия,	 не	может	быть	
мира	без	справедливости.	Мир	без	справедливости	–	это,	весьма	
возможно,	одна	из	форм	рабства.	Мир,	под	прикрытием	которого	
творится	беззаконие,	страдают	люди,	–	это	не	мир,	это	рабство.

Но	 ведь	 формирование	 мировоззрения	 начинается	 с	 семьи.	
Именно	в	семье	закладывается	система	ценностей.	Но,	к	сожа-
лению,	сегодня	семья	находится	под	ударом	мощных	пропаган-
дистских	 сил.	Никто	прямо	не	 говорит,	 что	 семья	 –	 это	 плохо,	
но	 супружеские	 измены	 становятся	 чуть	 ли	 не	 нормой	жизни;	
кинематограф,	литература	пропагандируют	разрушение	целост-
ности	человеческой	личности.

Если	мы	хотим	быть	счастливыми	в	жизни,	мы	должны	обя-
зательно	быть	целостными.	Ни	в	коем	случае	нельзя	разрушать	
свою	 внутреннюю	 целостность.	 А	 целостность	 формируется	
нравственными	принципами.	Мы	не	можем	быть	сильными,	если	
не	любим	Родину.	Мы	не	можем	быть	сильными,	если	не	живем	в	
мире	с	родителями	и	детьми.	Мы	не	можем	быть	сильными,	если	
разрушаем	свою	семью,	–	все	это	взаимосвязано.	А	с	понятием	
«сила»	 связано	 и	 благополучие,	 потому	 что	 сильный	 человек	
способен	формировать	благополучие	для	себя	и	для	своей	семьи.	
И	 совершенно	 очевидно,	 что	 все	 эти	 понятия	могут	 и	 должны	
закладываться	в	семьях.

К	сожалению,	сегодня	многие	боятся	заводить	семью,	боятся	
заводить	 детей,	 говоря:	 надо	 еще	 пожить,	 я	 еще	 –	 простите	 за	
вульгарное	слово	–	не	нагулялся.	А	как	ты	потом	включишь	себя	в	
семейную	систему?	Скучно	тебе	будет!	Годик	поживешь,	а	потом	
опять	начнутся	поиски…	А	ведь	именно	в	отношениях	мужа	и	
жены	и	воспитываются	навыки	любви	–	семейные	люди	об	этом	
скажут	 лучше,	 чем	 я,	 –	 а	 также	навыки	 терпения,	 умение	 слу-
шать,	взаимно	уважать,	быть	готовыми	к	компромиссам.	Иногда	
говорят	про	мужа	или	жену:	у	него	или	у	нее	твердый	характер.	
А	что	это	означает	в	семейных	отношениях?	Твердый	характер	
исключает	 способность	 к	 компромиссам.	 Так	 вот,	 нужно	 пом-
нить,	что	умение	слушать	другого	и	идти	ему	навстречу,	насту-
пив	на	горло	собственной	песни,	–	это	и	есть	способность	сохра-
нять	семейные	отношения.	Любовь	и	жертвенность	–	это	почти	
синонимы,	 и	 Господь	 нам	 это	 показал	 на	 кресте.	 Движимый	
любовью,	Он	взошел	на	крест	и	претерпел	страдания.	Поэтому,	
если	вы	любите	человека,	вы	обязательно	должны	чем-то	ради	
него	жертвовать,	иначе	от	любви	камня	на	камне	не	останется.

Ну	 а	 если	 мы	 действительно	 разрушим	 традиционную	
семью,	 к	 чему	 подталкивают	 каждого	 человека	 так	 называе-
мая	современная	культура,	фильмы,	материалы	из	Интернета,	
тогда	мир	–	скажу	громкие,	но	очевидные	слова,	–	останется	
без	 будущего.	 Потому	 что	 именно	 семья	 продуцирует	 это	
будущее	–	и	чисто	физиологически,	и	духовно,	и	в	плане	вос-
питания.	 А	 если	 человечество	 станет	 обществом	 эгоистов,	
живущих	только	для	себя,	на	этом	и	закончится	человеческая	
цивилизация.	 Ведь	 эгоизм	 исключает	 совместные	 действия,	
исключает	 такие	 понятия,	 как	 любовь	 и	 дружба,	 то	 есть	 ту	
систему	 взаимодействия	 людей,	 те	 скрепы,	 которые	 фор-
мируют	 человеческое	 общество	 и	 от	 которых	 зависит,	 в	 том	
числе,	существование	государства.

Вот	молодые	люди	и	призваны	употреблять	свои	силы	и	спо-
собности	к	тому,	чтобы	менять	мир	к	лучшему.	А	люди	старшего	
поколения	призваны	соучаствовать	в	этом	деле	и	поддерживать	
молодежь.

Призываю	 на	 всех	 вас	 благословение	 Божие	 и	 благодарю	
за	внимание.

Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

2	 марта	 2024	 года	 Святейший	 Патриарх	
Московский	 и	 всея	 Руси	Кирилл	 посетил	
Всемирный	фестиваль	молодежи,	проходя-
щий	на	федеральной	территории	«Сириус»	
в	Краснодарском	крае.	Святейший	Владыка	
осмотрел	 площадки	 фестивали	 и	 встре-
тился	с	участниками.

СОБЫТИЯ
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Празднование Международного дня православной молодёжи
В воскресенье, 18 февраля 2024 года, наш клуб 
«Встреча Будущего» принял активное участие 
в дне православной молодёжи. 
Многие наши участники присоединились к сводному 
хору и пели за богослужением в Исаакиевском соборе. 
Затем мы посетили потрясающую лекцию священника 
Павла Островского. Беседа с отцом Павлом навела 
на мысли, как развивать личные отношения с Богом, 
возможно ли быть честным перед собой и другими, 
для чего я предназначен/а в этом мире. 
Завершился этот насыщенный день музыкальным 
вечером в Казанском соборе, организованным 
нашими ребятами. 
23 февраля «Встреча Будущего» отметила свое 8-летие, 
и не где-нибудь, а в Чесменском дворце!

Конференция по проблемам молодежи
Всероссийская	 конференция	

памяти	 почетного	 работника	
сферы	 молодежной	 политики	 РФ	
Вагана	Канаяна	прошла	26–27	фев-
раля	2024	года	в	городском	центре	
социальных	 программ	 «Контакт».	
В	 ней	 приняли	 участие	 предсе-
датель	 епархиального	 отдела	 по	
делам	 молодежи,	 руководитель	
координационного	 центра	 Сино-
дального	 отдела	 по	 делам	 моло-
дежи	в	СЗФО	протоиерей	Констан-
тин	 Головатский,	 его	 заместитель	
иерей	Владислав	Малышев	и	коор-

динатор	 по	 связям	 с	 госорганами	
Яна	Карельская.

Главной	 темой	 стала	 профи-
лактика	 асоциального	 поведения	
среди	молодежи.	Отец	Константин	
рассказал	 о	 епархиальных	 про-
ектах:	 Центре	 святителя	 Василия	
Великого	 по	 реабилитации	 «труд-
ных»	 подростков,	 координацион-
ном	 центре	 по	 противодействию	
наркомании	 и	 алкоголизму,	 обще-
стве	 православных	 психологов.	
Также	 он	 коснулся	 празднования	
Дня	 православной	 молодежи	 в	

этом	году,	сообщил	о	духовно-про-
светительских	 проекта	 отдела,	 о	
взаимодействии	светских	и	церков-
ных	 организаций	 в	 работе	 с	 под-
ростками	и	молодежью,	примером	
чему	 служит	 площадка	 отдела	 на	
Межрегиональном	 образователь-
ном	форуме	СЗФО	«Ладога».

«Основным	 вызовом	 времени	
считаю	 отсутствие	 у	 молодежи	
системы	 духовно-нравственных	
ценностей.	 Ее	 надо	 формировать.	
Это	фундамент,	на	котором	должно	
выстраиваться	 все	 остальное	 в	

жизни	 человека	 –	 семья,	 призва-
ние,	 взаимоотношения	 поколений,	
неравнодушие	 и	 взаимопомощь.	
Важен	 религиозный	 выбор	 моло-
дого	человека,	наши	православные	
мероприятия	 открыты,	 мы	 всегда	
рады	 пригласить	 к	 нам	 моло-
дежь»,	–	сказал	отец	Константин.

В	конференции	приняли	участие	
представители	 31	 региона	 России	
и	 Белоруссии.	 Прозвучало	 120	
докладов.	 Психологи,	 социологи	
и	 эксперты	 искали	 пути	 решения	
молодежных	проблем.

Православный молодежный клуб 
«ВСТРЕЧА БУДУЩЕГО»

Мы	собираемся	в	Казанском	кафедральном	соборе,	
чтобы	 найти	 ответы	 на	 волнующие	 вопросы	

современности,	 стать	 осведомленнее	 в	 темах,	 касаю-
щихся	 духовной	 жизни,	 истории,	 отношений	 между	
людьми	 в	 обществе	 и	 в	 семье,	 а	 также	просто	 пооб-
щаться	в	кругу	друзей.
Наш клуб это:
	 обсуждение	дискуссионных	тем,	изучение	Священ-
ного	Писания	и	встречи	с	интересными	людьми;

	 просветительские	 и	 социальные	 проекты	 (поездки	
в	дет.	дома,	школы	и	т.д.);

	 незабываемые	походы	и	паломнические	поездки.

На	 наши	 встречи	 и	 мероприятия	 мы	 приглашаем	
всех	желающих	вне	зависимости	от	мировоззрения	и	
жизненной	позиции.

Друзья,	будьте	внимательны!	Мы	приглашаем	к	уча-
стию	во	встречах	и	проектах	молодых	людей	и	девушек	
моложе	30	лет!

Санкт-Петербург, Казанская пл., 2. 
https://vk.com/future_meeting
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Молитвенный объезд города
Митрополит	Санкт-Петербургский	и	Ладож-

ский	Варсонофий	3	марта	2024	года	совер-
шил	 молитвенный	 объезд	 Северной	 столицы.	
Автомобиль	с	чудотворным	образом	Казанской	
иконы	Божией	Матери	проехал	по	КАД.	Митро-
полита	 Варсонофия	 сопровождали	 губерна-
тор	 Санкт-Петербурга	 Александр	 Дмитриевич	
Беглов,	 председатель	 Законодательного	 собра-

ния	 Санкт-Петербурга	 Александр	 Николаевич	
Бельский,	 председатель	 приходского	 совета	
Казанского	 кафедрального	 собора	 протоиерей	
Александр	 Пашков,	 настоятель	 храма	 велико-
мученика	Пантелеимона	на	улице	Пестеля	про-
тоиерей	Александр	Румянцев,	старший	священ-
ник	Новодевичьего	монастыря	иерей	Дионисий	
Харин,	протодиакон	Андрей	Левин.

В	 пути	 священнослужителями	 были	 прочи-
таны	акафисты	Казанской	иконе	Божией	Матери,	
блаженной	Ксении	Петербургской,	благоверному	
великому	 князю	 Александру	 Невскому.	 Правя-
щий	архиерей	и	сопровождавшие	его	молились	
за	 Святейшего	 Патриарха	 Московского	 и	 всея	
Руси	 Кирилла,	 президента	 Владимира	 Путина,	
о	властях	и	жителях	Северной	столицы.

О духовно-нравственном 
просвещении военнослужащих
Митрополит	 Санкт-Петербургский	 и	 Ладожский	 Варсонофий	 встретился	

14	 февраля	 2024	 года	 в	 епархиальном	 управлении	 с	 командующим	
Северо-Западным	 округом	 Росгвардии	 Героем	 России	 генерал-лейтенантом	
Сергеем	Бураковым.	Присутствовали	настоятель	Троице-Измайловского	собора	
протоиерей	Геннадий	Бартов,	клирик	собора	иерей	Вячеслав	Порш.

Сергей	Бураков	поблагодарил	архипастыря	за	активную	работу	по	духовно-
нравственному	 просвещению	 военнослужащих	 и	 сотрудников,	 проводимую	
священнослужителями	Санкт-Петербургской	митрополии	в	воинских	частях	и	
подразделениях	округа.	Были	обсуждены	вопросы	взаимодействия	и	намечены	
планы	работы.

СОБЫТИЯ

Неделя о блудном сыне
Евангельской притчей о блудном сыне (от Луки, 
15: 11-32) Церковь показывает пример неисчер-
паемого милосердия Божия ко всем грешникам, 
которые с искренним раскаянием обращаются 
к Богу.
На воскресной утрене к обычным двум полие-
лейным псалмам присоединяется 136-й псалом 
«На реках Вавилонских». Этот же псалом испол-
няется и в два последующих воскресенья.

Неделя сыропустная
Последнее воскресенье перед Великим постом – 
Неделя Сырная, более известная как Прощёное 
воскресенье: после вечерни в этот день совер-
шается чин взаимного прощения.
Также в этот день воспоминается изгнание Адама 
из Рая. 

Неделя о мытаре и фарисее
На Литургии читается евангельская притча о 
мытаре и фарисее (от Луки, 18: 10-14), которой 
Церковь напоминает верующим о смирении как 
истинном начале и основании покаяния и о гор-
дыне как главном источнике грехов.
С этого дня до Недели 5-й Великого Поста вклю-
чительно на вечернем воскресном богослужении 
исполняются стихиры «Покаяния двери отверзи 
ми, Жизнодавче».

Неделя мясопустная, о Страшном Суде
Неделя мясопустная называется также Неделей 
о Страшном Суде.
В праздничном Евангелии говорится о грядущем 
Страшном Суде Божием (от Матфея. 25: 31 -46).
В субботу мясопустную Церковь особенно 
молится о умерших, совершается заупокойное 
богослужение.

Неделя сплошная: в среду 
и пятницу поста нет.

Постепенно вводятся постные 
ограничения в пище: начиная 
с этого воскресенья не едят 
мясо до конца Великого поста.

В среду  
и пятницу пост.

На масленой неделе не бывает 
поста в среду и пятницу. 
В Прощёное воскресенье 
бывает заговенье, после кото-
рого начинается поприще 
Святой Четыредесятницы.
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Особый	 день	 поминовения	 усоп-
ших	 –	 Вселенскую	 (мясопуст-

ную)	 родительскую	 субботу	 –	 в	 2024	
году	 Православная	 Церковь	 отме-
чает	 9	 марта.	 По	 традиции	 за	 неделю	
до	 наступления	 Великого	 поста,	
в	 день	 перед	 Неделей	 (воскресеньем)	
о	 Страшном	 суде,	 христиане	 молятся	
Господу	 Богу	 явить	 Свою	 милость	 ко	
всем	 усопшим	 христианам.	 Именно	
поэтому	в	этот	день	(и	накануне	вече-
ром	 на	 парастасе	 –	 последовании	
великой	 панихиды	 по	 всем	 усопшим	
православным	 христианам)	 Церковь	
молитвенно	вспоминает	всех	умерших	
христиан,	а	в	храмах	после	совершения	
Божественной	литургии	служится	осо-
бая	Вселенская	панихида.

Слово	 «вселенская»	 говорит	 о	 том,	
что	 в	 этот	 день	 поминаются	 усопшие	
чада	 всей	 Вселенской	 Православной	
Церкви.	В	какое	бы	время	они	ни	жили	
и	 гражданами	 какого	 бы	 государства	
они	ни	 были,	 если	 они	были	членами	
Православной	Церкви,	–	за	всех	за	них	

в	этот	день	и	молится	Церковь.	Мясо-
пустной	 же	 эта	 суббота	 называется	
потому,	 что	 на	 следующий	 после	 нее	
день,	 в	 воскресенье,	 в	 последний	 раз	
перед	Великим	постом	Уставом	разре-
шается	есть	мясную	пищу.

На	 протяжении	 всего	 Великого	
поста	очень	мало	дней,	когда	возможно	
совершение	 полной	 Литургии,	 а	 зна-
чит,	 и	 главной	 церковной	молитвы	 об	
усопших.	 Чтобы	 не	 лишать	 умерших	
молитвенного	 предстательства	 в	 этот	
период,	 Церковь	 установила	 три	 осо-
бых	дня	для	молитвы	о	них.	Согласно	
Богослужебному	 уставу,	 следующие	
Родительские	субботы	Великого	поста	
должны	совершаться	во	2-ю,	3-ю	и	4-ю	
субботы	Великого	поста.	Однако	в	2024	
году	таких	дней	будет	два	–	30	марта	и	
13	апреля,	поскольку	вторая	Родитель-
ская	 суббота	 (6	 апреля)	 совпадает	 с	
днем	 предпразднства	 Благовещения	 и	
заупокойное	богослужение	отменяется.

Клирики,	 труженики	 и	 прихожане	
Казанского	 собора	 молитвенно	 отме-

тили	 5-летие	 со	 дня	 преставления	 ко	
Господу	 многолетнего	 (с	 01.07.1996	 и	
до	 самой	 смерти)	 настоятеля	 собора	
митрофорного	протоиерея	Павла	Крас-
ноцветова	 (10.01.1932	 –	 9.03.2019),	

а	также	2-летие	со	дня	кончины	митро-
форного	 протоиерея	 Сергия	 Кли-
менко	 (19.09.1957	–	6.03.2022),	 с	2013	
по	 16.04.2021	 года	 штатного	 клирика	
собора.

ВЕЛИКИЙ ПОСТ

МОЛИТВЕННОЕ ПОМИНОВЕНИЕ УСОПШИХ 

ВЕЛИКИЙ ПОСТ – 
главный пост в Православной церкви

Великий	пост	–	главный	пост	в	Православной	церкви	
и	многих	других	течениях	христианства.	По	право-

славному	уставу,	он	состоит	из	шести	недель	и	Страст-
ной	седмицы,	т.е.	включает	Св.	Четыредесятницу	(пер-
вые	сорок	дней	до	пятницы	6-й	седмицы)	и	Страстную	
седмицу	(точнее	6	дней	перед	Пасхой).	Великому	посту	
предшествуют	три	подготовительные	недели	–	неделя	о	
Мытаре	и	Фарисее,	неделя	о	Блудном	сыне	и	Мясопуст-
ная	неделя	(седмица	сырная	–	масленица).

Великий	пост	–	это	время	особых	богослужений.	Их	
устав	отличается	от	всех	богослужений	всего	года,	в	том	
числе	и	других	постов.	По	уставу	Церкви,	полные	литур-
гии	служатся	только	в	субботние	(литургия	св.	Иоанна	Зла-
тоустого)	и	воскресные	дни	(литургия	св.	Василия	Вели-
кого	совершается	в	1,	2,	3,	4	и	5-е	воскресенье	Великого	
поста;	в	Великий	четверг	и	Великую	субботу	на	Страст-
ной	седмице.).	В	эти	субботние	и	воскресные	дни	не	чита-
ется	молитва	Ефрема	Сирина,	главная	молитва	Великого	
поста,	как	бы	призывая	нас	посещать	богослужения	в	дру-
гие,	будничные	дни,	где	она	на	вечерних	и	утренних	вели-
копостных	 богослужениях	 произносится	 многократно.	
Церковь	призывает	нас	чаще	ходить	в	храм	и	проникаться	
этой	великой	молитвой	и	всем	тем,	что	можно	услышать	и	
увидеть	во	время	великопостного	богослужения.	

Особенно	важно	для	духовного	вразумления,	пока-
яния	 и	 очищения	 души	 участвовать	 в	 великопостном	
богослужении,	 на	 котором	 совершается	 особый	 чин	
причащения	Преждеосвященными	Дарами.	Это	удиви-
тельной	красоты	Божественная	литургия	Преждеосвя-
щенных	Даров	(это	неполная	литургия,	т.е.	это	литургия	
без	освящения	Св.	Даров,	которые	уже	были	освящены	
на	литургии	предыдущего	воскресного	дня).	Эта	литур-
гия	совершается	в	среду	и	пяток	первых	шести	седмиц	
и	во	вторник	или	четверг	5-й	седмицы	Великого	поста,	
в	понедельник,	вторник	и	среду	Страстной	седмицы	и	
в	другие	указанные	Уставом	дни	Великого	поста.	Она	
может	также	совершаться	в	честь	почитаемого	святого,	
если	 память	 ему	 случится	 в	 понедельник,	 вторник	 и	
четверг	Святой	Четыредесятницы,	но	только	в	том	слу-
чае,	когда	этому	святому	Уставом	указан	полиелей.	

Главное	 руководство	 к	 Великому	 посту	 в	 Право-
славной	Церкви	–	Постная	Триодь	(от	гр.	«три	оды-три	
песницы»).	 Это	 труд	 многих	 святых,	 которые	 пере-
дают	 в	 своих	 сочинениях	 личный	 аскетический	 опыт.	
В	Постной	Триоди	содержатся	все	неизменяемые	песни	
и	 каноны,	 которые	 поются	 в	 Великий	 пост	 (включая	
три	подготовительные	недели	перед	Великим	Постом)	
до	Пасхи.	С	наступлением	празднования	Пасхи	христи-
анин	руководствуется	Цветной	Триодью.

Постная	 Триодь,	 начинаясь	 с	 недели	 Мытаря	 и	
Фарисея,	 включает	приготовительные	 седмицы	и	 вос-
кресные	 дни	 и	 Великий	 пост,	 кончая	 Страстной	 сед-
мицей.	 В	 первые	 четыре	 дня	 1-й	 седмицы	 Великого	
поста	на	повечерии	читается	Великий	покаянный	канон	
св.	Андрея	Критского,	к	которому	в	среду	и	четверг	при-
соединяются	тропари	в	честь	преп.	Марии	Египетской.	
Св.	Андрей	Критский	показывает	в	 своем	труде	исто-
рию	 грехопадения	 человечества	 и	 дает	 возможность	
сравнить	себя	с	этими	людьми.	

Первая	неделя	(первое	воскресенье)	Великого	поста,	
по	уставу	Церкви,	называется	неделей	Торжества	Пра-
вославия.	 Последующая	 же	 седмица	 Великого	 поста	
именуется	 2-й.	 В	 начале	Великого	 поста	 человек	 раз-
мышляет	 над	 персонажами	Ветхого	 Завета,	 сравнивая	
себя	 с	 ними.	 Но	 чтобы	 совсем	 не	 впасть	 в	 уныние	 о	
своих	 грехах,	 Церковь	 венчает	 это	 время	 Торжеством	
Православия.	 Так	 Святая	 Церковь,	 вспоминая,	 как	 в	
истории	 Православия	 восторжествовало	 иконопочи-
тание,	 напоминает	 нам	 о	 незыблемой	 вере	 в	 Божию	
милость	к	каждому	грешнику.

Вторая	 неделя	 (второе	 воскресенье)	 Великого	
поста	 –	 неделя	 Святителя	 Григория	 Паламы.	 После-
дующая	 же	 седмица	 Великого	 поста	 именуется	 3-й.	
Она	 напоминает	 христианам	 об	 учении	 самого	 святи-
теля,	 сформулировавшего	 главную	 цель	 христианской	
жизни,	суть	нашего	спасения.	Это	обожение,	в	котором	
человек	по	милости	Божьей	всей	полнотой	своего	суще-
ства	соединяется	с	Богом.

На	третьей	неделе,	Крестопоклонной,	вечером	в	суб-
боту,	накануне	3-го	воскресного	дня	Великого	поста,	в	
конце	 утрени,	 после	 пения	 Великого	 славословия,	 из	
алтаря	на	середину	храма	выносится	Крест	Господень	
для	морального	поддержания	верующих	во	время	поста.	
Крест	имеет	двойное	значение:	это	не	только	крестный	
путь	каждого	человека,	его	личный	подвиг,	но	и	«все-
сильная»	святыня.	Можно	вспомнить	слова	«Сим	побе-
дишь!»,	явленные	в	сражении	Константину	Великому.

Четвертая	неделя	(четвертое	воскресенье)	Великого	
поста	–	неделя	Иоанна	Лествичника.	«В	середине	поста	
мы	 уже	 подходим	 к	 пониманию	 и	 осознанию	 своих	
грехов.	Так	рождается	законный	вопрос:	что	же	с	этим	
делать?	Ответ	нам	дает	Церковь,	указывая	на	знамени-
тую	 «Лествицу»	 св.	 Иоанна	 Лествичника.	 Эта	 книга	
появилась	13	веков	назад,	но	ее	до	сих	пор	с	огромным	
интересом	и	пользой	 для	 себя	 читает	множество	 хри-
стиан	во	всем	мире.	Причина	такой	популярности	–	уди-
вительно	простой	и	доходчивый	язык,	которым	препо-
добный	Иоанн	сумел	объяснить	сложнейшие	вопросы	

духовной	жизни».	На	этой	5-й	седмице	Великого	поста,	
для	 напоминания	 об	 особой	 важности	 покаяния,	 еще	
раз	 в	 среду	 вечером	на	 утрене	 четверга	 (заметим,	 что	
по	 Уставу	 круг	 суточных	 богослужений	 дня	 начина-
ется	накануне	вечером)	читается,	но	уже	весь	целиком,	
Великий	покаянный	канон	Андрея	Критского	с	прибав-
лением	чтения	жития	преп.	Марии	Египетской	(«стоя-
ние	Марии	Египетской»).

Пятая	 неделя	 (пятое	 воскресенье)	 –	 св.	 Марии	
Египетской,	время	памяти	о	великом	падении	и	вели-
ком	 подвиге.	 Читая	 житие	 святой	 в	 предыдущую	
среду	на	вечернем	Богослужении,	Церковь	дает	всем	
христианам	 надежду	 на	 исцеление.	 Св.	Мария	 Еги-
петская	 явила	 своей	 жизнью	 образец	 подвига	 пока-
яния,	47	лет	провела	она	в	пустыне,	молясь	и	плача	
о	своих	грехах,	всего	два	раза	дерзнув	причаститься	
Святых	Христовых	Таин.	Ее	пример	для	православ-
ного	 человека	 –	 призыв	 не	 грешить,	 так	 как	мы,	 по	
немощи	своей,	практически	не	сможем	с	такой	силой	
так	 каяться.	 Однако	 этот	 пример	 есть	 и	 выраже-
ние	 надежды	 всем	 людям	 на	 неизмеримую	милость	
Творца,	Чья	благодать	может	настолько	преобразить	
падшего	 человека,	 что	 невозможное	 людям	 стано-
вится	для	них	возможным	при	помощи	Божией.

На	 шестой	 неделе	 (шестое,	 Вербное	 воскресенье)	
православный	мир	празднует	Вход	Господень	 в	Иеру-
салим,	 а	 накануне	 –	Лазареву	 субботу.	В	 это	Вербное	
воскресенье	 верующие	 тоже,	 подобно	 евангельским	
иудеям,	 приветствуют	 Спасителя	 веточками	 вербы.	
Однако	 Церковь	 призывает	 каждого,	 кто	 держит	 их	
в	руках,	 осознать,	 готов	ли	он	принять	Христа	не	как	
могущественного	 земного	царя,	как	 это	делали	иудеи,	
а	как	Владыку	Царства	небесного,	Царства	жертвенной	
любви	и	служения.	

Если	 все	 шесть	 недель	 Великого	 поста	 человек	
идет	 навстречу	Христу,	 то	Страстная	 седмица	 –	 это	
время,	когда	Господь	идёт	навстречу	нам,	и	мы	каж-
дый	день	следуем	за	Ним.	День	за	днем	на	Страстной	
седмице	 мы	 вспоминаем	 Его	 страдания,	 арест,	 Тай-
ную	Вечерю,	Голгофу,	погребение	Спасителя.	В	бого-
служении	 Великой	 субботы	 вспоминается	 телесное	
погребение	Христа	и	Его	сошествие	в	ад,	но	это	бого-
служение	 уже	 полно	 предпасхальным	 ликованием,	
ибо	Христос	–	новая	Пасха	(1	Кор.	5:7).	Слово	«песах,	
пасха»	означает	прохождение	 смерти	мимо,	переход	
от	 смерти	к	жизни,	 от	 рабства	 к	 свободе,	 от	 тьмы	к	
свету.	Человек,	верующий	во	Христа,	ликует,	ибо	вос-
кресший	Христос	преодолевает	последние	преграды,	
которые	отделяют	нас	от	Бога.
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ИНТЕРЕСНЫЕ ВСТРЕЧИ
В	конференц-зале	 Казанского	

кафедрального	 собора	 4	 фев-
раля	2024	года	прошла	встреча	уча-
щихся	 и	 преподавателей	 детской	
Воскресной	школы	с	анимационным	
режиссёром	Натальей	Валерьевной	
Федченко.	 Она	 рассказала	 детям	 о	
своей	 профессии,	 о	 созданных	 на	
студии	 «Балтийское	 телевидение»	
мультипликационных	 фильмах,	

рассказывающих	 о	 православной	
вере,	 святых,	 о	 чудо	творных	 ико-
нах,	о	значении	веры	и	духовности	
в	 жизни	 человека.	 Доступные	 по	
содержанию	 и	 пониманию	 детьми	
мультфильмы	Натальи	Валерьевны	
излагают	 вероучительные	 смыслы	
через	 сюжеты,	 приближенные	 к	
жизни	детей,	к	историческим	собы-
тиям	и	фактам.

Дети	 с	 интересом	и	 вниманием	
посмотрели	 две	 работы	 «Путево-
дительница»	и	«Ксенюшка».

После	 окончания	 просмотра	
Наталья	 Валерьевна	 побеседо-
вала	 с	 ребятами,	 ответила	 на	 их	
вопросы.	 После	 занятий	 в	 Вос-
кресной	школе	состоялась	встреча	
и	беседа	за	чайным	столом	препо-
давателей	 с	 режиссёром-анимато-

ром	Натальей	 Валерьевной.	 Педа-
гогам	 было	 интересно	 и	 полезно	
узнать	 мнение	 профессионала	 о	
роли	 мультипликации,	 современ-
ной	и	прошлых	лет,	о	влиянии	её	на	
детей	 и	 о	 преодолении	 некоторых	
проблем	 в	 общем	 деле	 духовного	
воспитания	детей	и	юношества.

Красноцветова Мария Владимировна, 
директор Воскресной школы

Встреча с сотрудниками СИЗО-5
По	 просьбе	 руководства	 регионального	

УФСИН	14	февраля	2024	года	руководи-
тель	катехизаторских	курсов	при	Казанском	
кафедральном	соборе	иерей	Георгий	Кобрин	
выступил	перед	сотрудниками	СИЗО-5	с	лек-
цией	 «Секта	 неопятидесятников».	 Он	 рас-
сказал	об	истории	неопятидесятничества,	его	
корнях	и	деятельности	секты	в	России.

«Неопятидесятники	называют	себя	хри-
стианской	церковью,	которая	зародилась	в	
начале	двадцатого	века,	–	сказал	отец	Геор-
гий.	–	Она	ничего	общего	не	имеет	с	тради-
ционной	христианской	Церковью,	которой	
более	двух	тысяч	лет.	Господь	основал	одну	
Церковь,	а	не	несколько,	сказав:	«Я	создам	

Церковь	Мою,	и	врата	ада	не	одолеют	ее»	
(Мф.16:18)…	Церковь	не	может	существо-
вать	без	священства,	которое	получает	дар	
Святого	Духа	в	таинстве	рукоположения,	и	
этот	дар	передается	из	поколения	в	поколе-
ние	от	двенадцати	апостолов	Христа.	Такой	
порядок	установил	Бог,	и	никак	иначе	быть	
не	может.	Адепты	этого	движения	провоз-
глашают	себя	«епископами»,	но	апостоль-
ского	преемства	у	них	нет,	 значит,	их	дух	
не	от	Бога».

Сотрудники	 СИЗО-5	 поблагодарили	 за	
выступление	и	пожелали	провести	следую-
щую	встречу	на	тему	«Православное	миро-
воззрение».

Пленэрный конкурс  
в Казанском соборе
По	благословению	митрополита	Санкт-Петербургского	и	Ладожского	Вар-

сонофия	с	18	по	23	февраля	2024	года	в	Санкт-Петербурге	состоялся	I	Все-
российский	пленэр	«Петербургские	храмы»,	организованный	Международным	
союзом	педагогов-художников.	В	пленэре	принимали	участие	более	100	педа-
гогов	изобразительного	искусства	и	их	учеников	из	Санкт-Петербурга,	Москвы,	
Московской,	Липецкой,	Ростовской,	Саратовской	областей.

В	течение	6	дней	участники	проводили	пленэры	внутри	Николо-Богоявлен-
ского	морского	собора,	Кронштадтского	морского	Никольского	ставропигиаль-
ного	 собора,	 Исаакиевского	 собора,	 посетили	 Свято-Троицкую	 Александро-
Невскую	лавру.

Лекции	 и	 мастер-классы	 для	 участников	 проекта	 провели	Михаил	Моляков,	
преподаватель	академического	рисунка	Санкт-Петербургской	академии	художеств	
им.	 И.Е.	 Репина,	 и	 Алла	Мартынова-Фидельман,	 преподаватель	 архитектурных	
дисциплин	Санкт-Петербургского	архитектурно-строительного	колледжа.

Главным	событием	проекта	стало	проведение	очного	пленэрного	конкурса	
в	Казанском	кафедральном	соборе.	В	течение	двух	дней	участники	создавали	
творческие	 работы	 на	 тему	 «Художественный	 образ	 в	 архитектуре	 храма».	
40	 работ	 победителей	 составили	 коллекцию	 для	 итоговой	 выставки	 проекта,	
в	которую	также	вошли	работы	заочного	композиционного	конкурса	на	 тему	
«Свет	над	храмом».

Заказать требы  
онлайн
в	Казанском	соборе


